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Туманные обстоятельства
Непогода в столице привела к задержке почти 700 рейсов

Максим Талавринов,  
Вероника Кулакова,  
Валерия Нодельман

В аэропортах Москвы из-за тумана 
2 ноября было задержано или от-

менено свыше 700 рейсов, подсчитали 
«Известия». Массовые задержки и отме-
ны могли коснуться более 100 тыс. пас-
сажиров. Продолжительность тумана 
оказалась нетипичной — такое явление 
случается раз в пять лет, рассказали 
синоптики «Фобоса». За шесть лет это 
первый случай, когда де-факто более 
пяти часов все три московских аэро-
порта не работали на прилёт, пояснил 
источник в одной из столичных авиа-
гаваней. Более 70 самолётов не смогли 
сесть в столице и были перенаправле-
ны на запасные аэродромы, в основном 
в Нижний Новгород. Там образовалась 

очередь из 33 бортов, в которых пасса-
жиры находились около 4–9 часов без 
еды, поскольку инфраструктура аэро-
порта не рассчитана на одновременное 
обслуживание такого количества воз-
душных судов. Несмотря на массовые 
задержки, опрошенные «Известиями» 
представители аэропортов и авиаком-
паний считают, что расписание полётов 
восстановится быстро, на это потребу-
ется максимум двое суток.

В аэропортах Москвы во втор-
ник, 2 ноября, к 19.00 мск из-за тума-
на было задержано или отменено свы-
ше 700 рейсов, из них более 60 было 
перенаправлено на запасные аэродро-
мы, подсчитали «Известия» на основа-
нии онлайн-табло авиагаваней и сер-
виса FlightRadar24. Вовремя улететь 
не смогли больше 100 тыс. 
пассажиров.
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Санкционированный пакет
В Минсельхозе допустили подорожание «молочки»

Евгения Перцева

М инсельхоз допустил рост цен на мо-
лочную продукцию. Об этом сказа-

но в докладе ведомства в правительство, 
с которым ознакомились «Известия». Ми-
нистерство указало, что себестоимость 
изготовления молочных продуктов ра-
стёт. Плюс к этому в отрасли с 1 сентя-
бря ввели маркировку продукции, что 
может спровоцировать дополнитель-
ные затраты. Поэтому возможно отло-
женное, экономически обоснованное по-
дорожание, предположили в ведомстве. 
В пресс-службе Минсельхоза «Извести-
ям» сказали, что производители весь год 
сдерживали взрывной рост себестоимо-
сти продукции. Для решения проблемы 
ведомство планирует направить компа-
ниям 10 млрд рублей субсидий на ком-
пенсацию затрат на подорожавшие 
корма для скота. В Минпромторге уточ-
нили: для молочной отрасли разработа-
ны меры, которые помогут избежать ро-
ста цен из-за маркировки. Тем не менее 
ритейлеры уже получают от некоторых 
производителей уведомления о подо-
рожании продукции с 1 декабря на 5%.

Министерство сельского хозяйства 
направило в правительство свой доклад 
«О ценах производителей (по состоянию 
на 27 октября)» за подписью замглавы 
ведомства Оксаны Лут. «Известия» оз-
накомились с документом. В нём ве-
домство рассмотрело сложившуюся 
ситуацию по всем категориям продо-
вольствия — сахару, подсолнечному 
маслу, зерновым, хлебу, муке, макаро-
нам, мясу, молоку, яйцам, рыбе и овощам. 
В докладе указано, как продукты подо-
рожали за год, перечислены уже приня-
тые меры по стабилизации их стоимости 
и обозначены шаги, которые 
ещё можно предпринять.

Найти доход 
Власти пересчитают показатели благосостояния 
граждан

Екатерина Виноградова

В марте 2022-го будут опублико-
ваны пересмотренные данные 

по доходам, расходам и сбережениям 
населения за 2018–2020 годы. Об этом 
сказано в презентации об итогах дея-
тельности и задачах на будущее Ми-
нэкономразвития (есть у «Известий»). 
Корректировки будут произведены 
в результате изменения методов рас-
чёта. Как пояснили в Росстате, оцен-
ку доходов и расходов скорректиру-
ют на данные по движению средств 
на брокерских счетах и переписи 
малого бизнеса. А при расчёте объ-
ёма платных услуг учтут доходы са-
мозанятых, каршеринг, курьерскую 
доставку и онлайн-кинотеатры. Из-
менения методологических подхо-
дов чаще всего направлены на уве-
личение точности оценок, заявили 
эксперты.

Перед Минэкономразвития сто-
ит задача обеспечить полный охват 
источников информации для рас-
чёта показателей доходов, расхо-
дов и сбережений россиян, следует 
из презентации ведомства, пред-
ставленной на последнем заседа-
нии общественного совета. Поэтому 
в ближайшем будущем планирует-
ся скорректировать методы расчё-
та объёма платных услуг населению, 
а также доходов и расходов граждан 
с учётом дополнительных источни-

ков трат и сбережений, сказано в до-
кументе.

Как пояснили «Известиям» в Рос-
стате, при оценке платных услуг те-
перь будут учитывать ряд новых 
источников информации. Среди них — 
доходы самозанятых, новые виды сер-

висов, получившие развитие на фоне 
пандемии, — например, каршеринг 
и курьерская доставка, а также фит-
нес-центры (корректировки расчётов 
по этой отрасли обусловлены введе-
нием налогового вычета за занятия 
спортом). Кроме того, с 2022 года пла-
нируется начать подсчитывать дан-
ные об электронных услугах в сфе-
ре IT — речь об онлайн-кинотеатрах, 
платных подписках на игровые сер-
висы, облачных хранилищах.

В методике оценки доходов и рас-
ходов россиян тоже расширят список 
наблюдаемых источников, 
сообщили в Росстате. 

Обман веществ
Гинцбург раскрыл состав теста на подделку сертификатов о вакцинации

Анна Урманцева, Мария Недюк

Г лава Центра им. Н.Ф. Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург раскрыл «Известиям» 

принцип работы теста, позволяюще-
го определить, действительно ли чело-
век вакцинировался от COVID-19 или 
купил поддельный сертификат. В ка-
честве маркера специалисты исполь-
зуют антитела к мембранному белку 
аденовируса Ad26, который использо-
ван в «Спутнике V». Этот вирус доста-
точно редок, поэтому, скорее всего, че-
ловек не встречался с ним до введения 

вакцины, пояснил Александр Гинцбург. 
Тем временем в Сети количество объ-
явлений о продаже поддельных сер-
тификатов выросло в 20 раз, расска-
зали эксперты. Откликаясь на такие 
предложения, пользователи не толь-
ко рискуют попасть под уголовную 
ответственность, но и передают зло-
умышленникам персональные сведе-
ния и данные о банковской карте, по-
зволяющие снять деньги, предупредили 
специалисты.

В Национальном исследователь-
ском центре эпидемиологии и микро-

биологии им. Н.Ф. Гамалеи разработали 
тест на наличие в крови антител к мем-
бранному белку аденовируса Ad26, ко-
торый позволит убедиться в том, что 
человек действительно прошёл вак-
цинацию от COVID-19. Об этом «Извес-
тиям» рассказал директор центра 
Александр Гинцбург. Этот аденовирус 
используется в «Спутнике V» и «Спут-
нике Лайт» как «транспорт» для достав-
ки в клетки фрагмента генетического 
материала SARS-CoV-2, кодирующего 
информацию о структуре 
S-белка шипа вируса.
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Эмиссия невосполнима
Какую ставку делает Москва в борьбе с изменением климата

Екатерина Постникова

В борьбе с глобальным потеплени-
ем решающую роль играет сохра-

нение лесов и других природных экоси-
стем. Об этом в своём видеообращении 
к участникам конференции по климату 
в Глазго (COP26) заявил Владимир Пу-
тин. Он подчеркнул: Россия намерена 
прекратить эмиссию парниковых га-
зов к 2060 году, и помочь в этом ей дол-
жен именно лесной массив. Тем време-
нем политическая часть COP26 подошла 
к концу; её завершили несколько об-
щих инициатив — по сохранению лесов 
и против эмиссии метана. Однако гром-
ких прорывов, как и опасались участ-
ники конференции, она не принесла. 
По оценке опрошенных «Известиями» 
экспертов, это связано с тем, что стра-
ны не готовы отвечать за свои решения 
перед мировым сообществом.

Чтобы к 2060 году построить угле-
родно-нейтральную экономику, Мо-
сква делает ставку именно на леса, ко-
торых в России 20% от общемировых 
запасов, заявил в видеообращении 
к участникам 26-й конференции ООН 
по изменению климата президент РФ.

— Мы принимаем самые серьёзные 
и энергичные меры для их сохранения, 
совершенствуем управление лесным 
хозяйством, боремся с незаконными 
рубками и лесными пожарами, уве-
личиваем площади лесовосстанов-
ления, последовательно наращиваем 
финансирование на эти цели, — под-
черкнул президент РФ, заочно обра-
тившись к участникам спецзаседания 
COP26 по управлению лесным хозяй-
ством и землепользованию.

Это было единственное выступле-
ние Владимира Путина на конферен-
ции в Глазго. Как объяснил журнали-
стам представитель Кремля Дмитрий 
Песков, на COP26 президент не прие-
хал в том числе и потому, что достаточ-
но подробно изложил российские идеи 
на саммите G20 31 октября.

Суть подхода РФ стала известна 1 но-
ября, когда правительство утвердило 
Стратегию социально-экономического 
развития страны с низким уровнем вы-
бросов парниковых газов до 2050 года. 
Согласно документу, к 2060 году РФ 
должна стать углеродно-нейтральной 
конкурентоспособной страной с устой-
чивым экономическим ростом.

— С дилеммой, использовать или нет 
углеродные энергоносители, Россия 
не сталкивалась так остро, как евро-
пейские страны или малые островные 
государства, которые могли выбирать 
любой источник, — сказала «Извести-
ям» заведующая лабораторией геоэ-
кологии и устойчивого природополь-
зования МГИМО, замглавы Комиссии 
по устойчивому развитию и экологии 
Российской ассоциации содействия 
ООН Наталья Рязанова. — Россия ис-
пользовала те источники, которые у неё 
есть, и они в основном традиционные. 
Ей было не особенно нужно становить-
ся частью общего процесса, но, когда 
он начал приобретать всё больше эко-
номических черт, стало понятно, что 
встраиваться в него всё-таки придётся.

По словам эксперта, Россия идёт 
к более чистому топливу со своей ско-
ростью — со слов Владимира Путина, 
в ближайшие годы страну ждёт энер-
гопереход с использованием водорода. 
Вопрос лишь в казуистике: западные 
страны формируют правила, по кото-
рым должны играть другие государства, 
и в этом смысле нормы для стран ЕС бу-
дут распространяться и на тех игроков, 
кто хочет торговать с Евросоюзом, под-
черкнула Наталья Рязанова.

Обращение Путина было приуроче-
но к выходу Декларации по лесам и зем-
лепользованию, которую подписали 
105 стран, включая РФ. В документе го-

сударства заявили, что будут работать 
над восстановлением утраченных ле-
сов к 2030 году. На это планируется вы-
делить порядка $19 млрд государствен-
ного и частного финансирования.

Декларация по лесам не единствен-
ная договорённость, которой лидеры 
достигли на COP26. Например, 2 ноя-
бря Белый дом сообщил, что уже почти 
100 государств присоединились к Гло-
бальной инициативе по сокращению 
выбросов метана на 30% к 2030 году.

Правда, здесь ситуация несколько 
сложнее, чем с выращиванием деревьев. 
По данным Reuters, к идее сокращать 
выбросы метана, который выделяется 
при производстве и транспортировке 
угля, природного газа и нефти, не стали 
присоединяться Индия, Китай и Россия.

— У России одна из крупнейших се-
тей газопроводов, и так или иначе утеч-
ки метана там случаются. То же бывает 
и в США, но это не мешает им ратовать 
за борьбу, — пояснил глава Института 
национальной энергетики Сергей Пра-
восудов. — Что касается Индии и Китая, 
хотя они сейчас употребляют не так 
много газа, у них на это большие планы. 
Они используют много угля, и это уже 
привело к экологическим катастрофам 
в крупных городах. Чтобы отказаться 
от этого ресурса, его надо чем-то заме-
нять — и здесь лучше всего подходит газ.

В целом же второй день саммита 
прошёл примерно в том же ключе, что 

и первый. Ещё около 50 лидеров с три-
буны призвали коллег взять ситуацию 
с климатом в свои руки и во что бы 
то ни стало начать бороться с глобаль-
ным потеплением. О планах достичь 
углеродной нейтральности к 2050 году 
заявили, в частности, Бразилия и Вьет-
нам; Индия хочет прийти к нулевым 
нетто-выбросам к 2070-му.

По словам источника «Известий» 
в дипкругах ЕС, исходя из Парижского 
соглашения глобальные выбросы пар-
никовых газов должны как можно ско-
рее достичь пика — так страны скорее 
перейдут к сокращению выбросов пар-
никовых газов к середине столетия.

— Это важно не только потому, что 
стороны соглашения должны выпол-
нять свои обязательства. Они должны 
помнить о целях, которые расписаны 
в документе, и исходя из этого направ-
лять экономики в правильное русло, 
чтобы всем вместе этих целей достичь, — 
отметил собеседник «Известий».

В ситуации с COP26 возникает один 
вопрос: если все участники призывают 
друг друга к борьбе с глобальным поте-
плением и защите окружающей среды, 
то что им мешает воплотить свои наме-
рения в жизнь?

— Признание, что это [изменение кли-
мата] существует и надо с этим бороть-
ся, есть. Чего нет, так это готовности 
брать на себя друг перед другом обяза-
тельства, — пояснила «Известиям» ди-
ректор Центра комплексных европей-
ских и международных исследований 
НИУ ВШЭ Анастасия Лихачёва. — Пан-
демия показала, что государства в пер-
вую очередь отвечают перед своими 
гражданами, а уже потом перед ми-
ровым сообществом. Во-вторых, есть 
инерция от несбывшихся ожиданий — 
например, развитые страны уже до-
вольно давно обещали передать раз-
вивающимся $100 млрд на «зелёный» 
переход, однако до сих пор так этого 
и не сделали.

COP26 продлится ещё десять дней — 
до 12 ноября. Её политическую часть 
уже можно считать завершённой. Впе-
реди остались переговоры экспертов 
на полях конференции. Им предстоит 
договориться, как дальше применять 
Парижское соглашение и, более того, 
как адаптироваться к тем последстви-
ям глобального потепления, которые 
уже неизбежны.

Дрон-тим
Как в России идёт развитие боевых беспилотников

Новости  

  

Россия принимает серьёзные меры для сохранения лесов, которых в стране 20% 
от общемировых запасов

Дмитрий Лару, Алексей Рамм, 
Роман Крецул

П ри развитии в России беспилотной 
военной авиации необходимо 

внедрять современные технологии, 
включая искусственный интеллект. 
Об этом Владимир Путин заявил 2 но-
ября во время очередного совеща-
ния с руководством Минобороны 
и предприятий ОПК. Президент сооб-
щил, что сейчас на вооружении в Рос-
сии находится свыше 2 тыс. дронов. 
И если до недавнего времени по бес-
пилотным технологиям РФ отставала 
от некоторых стран, то сейчас темпы 
развития этой отрасли вполне высо-
кие, считают эксперты. А вот в чём 
Россия находится на передовой, от-
мечают они, так это в области систем 
управления и искусственного интел-
лекта.

�� ВОЕННЫЙ ПРОГРЕСС

Владимир Путин продолжает рабо-
тать в Сочи, где проходит традици-
онная серия совещаний с руковод-
ством Минобороны и предприятий 
оборонно-промышленного ком-
плекса. И если в понедельник встре-

ча была посвящена развитию ВКС 
и ВМФ, то во вторник главной темой 
стало оснащение вооружённых сил 
беспилотными авиационными ком-
плексами.

Как рассказали источники «Извес-
тий» в военном ведомстве, в рамках 
совещания обсуждалось, в частности, 
развитие тяжёлых беспилотных лета-
тельных систем, в том числе и стра-
тегического назначения.

Совершенствование беспилотной 
авиации остаётся одним из приорите-
тов для Минобороны. В руководстве 
оборонного ведомства неоднократно 
подчёркивали, что применение БПЛА 
может значительно сократить потери 
личного состава и повысить эффек-
тивность действий, к примеру про-
тив террористов.

Стоит отметить, что беспилотни-
ки уже сейчас активно применяются 
в ходе специальных операций в Си-
рии — с помощью них наносятся уда-
ры по объектам незаконных воору-
женных формирований. В частности, 
речь идёт о беспилотниках большой 
продолжительности полёта «Орион» 
и БПЛА «Ланцет-3».

— Мы очень хорошо знаем, как она 
(беспилотная авиация. — «Известия») 

себя зарекомендовала в вооружён-
ных конфликтах последних лет, на-
сколько эффективна и насколько мо-
жет быть опасна для нас, имея в виду 
то, что мы наблюдали в Сирии: атаки 
террористов с помощью беспилотных 
аппаратов. Мы научились отражать 
эти атаки, и делаем это достаточно 
эффективно, — подчеркнул Влади-
мир Путин.

�� НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Сейчас в общей сложности на воору-
жении российской армии находится 
свыше 2 тыс. беспилотных летатель-
ных аппаратов, сообщил на совеща-
нии президент. При развитии бес-
пилотной военной авиации надо, 
по словам главы государства, вне-
дрять современные технологии, в том 
числе искусственный интеллект.

— Нужно и дальше над ними ра-
ботать, работать так же напряжён-
но, как это было в последнее время, 
имея в виду в том числе и примене-
ние искусственного интеллекта, са-
мых современных достижений тех-
ники, науки и, конечно, имея в виду 
тот опыт, который мы сами имеем при 
применении этих летательных аппа-
ратов, анализ того, что мы наблюдаем 
вокруг нас, — сказал Владимир Путин.

До недавнего времени Россия от-
ставала от некоторых стран в пла-
не беспилотных систем, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Вик-
тор Мураховский.

— В советское время мы находи-
лись вполне на уровне, у нас было се-
мейство реактивных беспилотников, 
включая дальние и так далее. Затем 
случился провал на этом направле-
нии, — напомнил он. — Деньги не вы-
делялись, разработки практически 
не велись. Теперь мы в роли догоня-
ющих по ряду направлений. Но по не-
которым мы уже вновь на передовых 

позициях. И темпы развития в этой 
отрасли вполне высокие. И надо ска-
зать, что в области систем управле-
ния и искусственного интеллекта 
мы находимся на передовом рубеже.

Если говорить о малых бес-
пилотниках  — «Орлан-10», «Ор-
лан-30», то сейчас укомплектован-
ность войск ими достаточно высокая, 
добавил эксперт. С аппаратами «Фор-
пост» ситуация также неплохая. 

Их перевели полностью на отече-
ственные комплектующие, и сейчас 
они выпускаются как в разведыва-
тельном, так и в разведыватель-
но-ударном варианте. Что касается 
беспилотников «Иноходец» массой  
несколько сотен килограммов, то они 
уже находятся на вооружении. Эти 
аппараты несколько лет испытыва-
лись в Сирии, в том числе с новыми 
ударными системами.
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Объёмные планы

Д о $20 млрд может вырасти объём торговли меж-
ду Россией и Казахстаном до конца года. Об этом 

стало известно по итогам переговоров премьер-ми-
нистров двух стран. Михаил Мишустин и его казах-
станский коллега Аскар Мамин прежде всего обсуди-
ли вопросы двустороннего сотрудничества. Так, глава 
правительства РФ отметил высокий потенциал для 
реализации крупных совместных проектов — сейчас 
между странами действуют 67 соглашений.

  Что касается взаимного товарооборота, то он по-
степенно восстанавливается. По данным за ян-
варь–август 2021 года, этот показатель превысил $16 
млрд. Особое внимание стороны уделяют развитию 
транспортно-логистического ресурса, в том числе 
по маршруту Европа — Западный Китай. Также сре-
ди ключевых направлений взаимодействия — гор-
нодобывающая и транспортная отрасли, «мирный 
атом», ВИЭ, IT и проект «Агроэкспресс», призванный 
облегчить грузоперевозки в Центральную Азию 
и Китай.

  При этом торговля, отметил Аскар Мамин, уже вы-
росла на треть по сравнению с 2019 и 2020 годами, а объ-
ём прямых российских инвестиций в Казахстан по ито-
гам первого полугодия поднялся на 20%.

  Помимо прочего Москва и Нур-Султан продолжают 
сотрудничать в сфере здравоохранения. В Казахстане 
налажено производство «Спутника V» — уже выпуще-
но более 7 млн доз. «Уверен, что массовая иммунизация 
населения позволит защитить здоровье людей и спра-
виться с пандемией», — заявил Михаил Мишустин.
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Роман Крецул, Андрей Фёдоров, 
Антон Лавров

И Москва, и Киев опровергли сообще-
ния американских СМИ о концен-

трации российских войск на украинской 
границе. По данным источников «Извес-
тий» в военном ведомстве РФ, в приле-
гающих к юго-западным рубежам рай-
онах не проходит никаких масштабных 
учений. Впрочем, явно неправдоподоб-
ные публикации об обстановке в регио-
не появились не просто так, указывают 
эксперты: они связаны с активным вли-
янием Вашингтона. В настоящее время 
флагман американского шестого фло-
та — штабной корабль Mount Whitney — 
стоит в Стамбуле. Также активизирова-
лись и ВВС США. 2 ноября самолёт Е-8С 
Joint STARS несколько часов вёл развед-
ку в акватории Чёрного моря.

Части Западного и Южного военных 
округов занимаются плановой боевой 
подготовкой, рассказали источники 
«Известий» в Минобороны РФ. Мас-
штабные манёвры на приграничной 
территории не проводятся.

Накануне американское издание 
Politico опубликовало фотографии с по-
яснением, что они сделаны со спутни-
ка американской компанией космиче-
ских технологий Maxar Technologies. 
На снимках запечатлены бронетехни-
ка и артиллерия. Издание пишет, что 
эти силы находятся возле города Ель-
ни близ границы с Украиной и это ука-
зывает на сосредоточение российских 
войск в регионе.

2 ноября пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков заявил, 
что не стоит даже комментировать ка-
чество этих публикаций и обращать 
на них внимание.

— Там речь идёт о границе с Украиной, 
а показывают границу с Белоруссией. 
Не стоит тратить время на знакомство 
с некачественными вбросами, — сказал 
представитель Кремля.

По его словам, передвижения войск 
по территории РФ — «исключительно 
наше дело» и Россия никому не угро-
жала и не угрожает.

— Наша страна на фоне экспансио-
нистских тенденций со стороны НАТО 
всегда принимала и будет принимать 
меры по обеспечению собственной без-
опасности, — подчеркнул Дмитрий Пе-
сков.

Опровержение дали и в Киеве. Се-
кретарь украинского Совета нацбезо-
пасности и обороны (СНБО) Алексей 
Данилов назвал публикацию амери-
канского издания «сознательной де-
зинформацией всего общества». По его 
словам, в районе, о котором шла речь 
в публикации, не наблюдается скопле-
ния танков.

В районе Ельни дислоцирована 
144-я гвардейская мотострелковая ди-
визия, напомнил «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин.

— Россия не скрывала информа-
цию о формировании 144-й дивизии. 
Об этом неоднократно сообщало Ми-
нобороны, — подчеркнул он. — Более 
того, информация об этом соединении 
есть во многих отчётах НАТО о россий-
ских вооружённых силах. На фотогра-
фии же хорошо видно, что это парк бо-
евой техники дивизии, строительство 
которого было завершено несколько 
лет назад. Этот объект можно найти 
даже в «Гугл картах». Ну и хотелось бы 
отметить, что Ельня находится на гра-
нице с Белоруссией, а не с Украиной.

Фотоснимки из-под Ельни, которые 
выдают за концентрацию войск у укра-
инской границы, — не первая за послед-
ние дни публикация, где говорится 
о стягивании российских частей к юго-
западным рубежам. 30 октября газе-
та The Washington Post опубликовала 
материал о наращивании сил РФ в ре-
гионе. Источники издания в админи-
страции президента США сообщали, 
что в офисе главы государства отмеча-
ют «необычные перемещения» частей 
российской армии. Позднее в Пентаго-
не заявили, что проверяют опублико-
ванную в СМИ информацию.

«Известия» обратились в амери-
канское военное ведомство с вопро-
сом, располагает ли командование ВС 
США подтверждением опубликован-
ных данных и как можно объяснить 
упоминание Ельни в контексте «гра-
ницы с Украиной». На момент публи-
кации ответа не поступило.

— Американские СМИ пытаются 
слепить из России образ агрессора, — 
сказал «Известиям» бывший замглавы 
МИД РФ Сергей Орджоникидзе. — А для 
того, чтобы постоянно «объяснять» это 
миру, нет ничего удобнее, чем украин-
ская тематика. Это идеологический 
удар по нашей стране. С реальностью 
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Перевброс войск
Что стоит за публикациями о концентрации сил РФ на                границе с Украиной

Дрон-тим
Как в России идёт развитие боевых беспилотников

 Новости

В ночь на 6 января 2018 года российская военная база в сирийском Хмей-
миме и пункт материально-технического обеспечения ВМФ в Тартусе 
подверглись массовой атаке дронов. Военнослужащим тогда удалось 
отразить нападение всех 13 беспилотников, которые террористы воо-
ружили небольшими бомбами. В настоящий момент на авиабазе Хмей-
мим и в порту Тартуса есть эшелонированная оборона от боевых дронов, 
включающая средства обнаружения, огневого и радиоэлектронного по-
ражения и подавления.

Справка «Известий»

Любят — не любят

Алексей Забродин

Обозреватель газеты «Известия»

Ровно год назад, 3 ноября 2020-го, 
в США состоялись президентские 

выборы, на которых действующий 
на тот момент лидер страны респу-
бликанец Дональд Трамп и демократ 
Джо Байден устроили настоящую бит-
ву за Белый дом. Кампания-2020 была 
настолько шумной, что отголоски 
электоральных скандалов раздаются 
в Вашингтоне до сих пор, а проиграв-
ший экс-президент то и дело нет-нет 
да и усомнится публично в честности 
победы оппонента. Так или иначе, 
Америка выбрала себе нового хозя-
ина Овального кабинета, и в остав-
шиеся как минимум три года именно 
с его именем будут связаны все взлё-
ты и падения США.

На вершину политического 
олимпа Штатов Джо Байден взо-
брался лихо — не под стать его об-
разу и характеру, установив рекорд 
по абсолютному числу отданных 
за кандидата голосов. Тогда де-
мократ заручился поддержкой 
81,2 млн избирателей, побив до-
стижение 2008 года своего бывше-
го босса Барака Обамы (69,4 млн). 
К моменту инаугурации 20 января 
2021 года, согласно опросу Reuters/
Ipsos, Джо Байден подошёл с впе-
чатляющим рейтингом одобрения — 
57%, отрицательно к новоизбран-
ному президенту относились лишь 
32% американцев, положительный 
баланс, таким образом, составил 
+25%. Примечательно, что даже ис-
следования социологических цен-
тров, «подозреваемых» в любви 
к республиканцам, в тот период ри-
совали демократу сплошь радуж-
ные перспективы.

Нравится это кому-то или нет, 
но в Белый дом Джо Байден въе-
хал как президент-объединитель, 
каковым сам себя и провозгла-
сил. Эдакий добрый доктор, столь 
необходимый Америке, болею-
щей в прямом и переносном смыс-
ле. Глава Белого дома с ходу заявил 
о «возвращении» США, пообещал 
бороться за права человека и равен-
ство, заботиться обо всех обездо-
ленных и, конечно, победить пан-
демию COVID-19, вакцинировать 
всех и вся в Америке, а потом и дру-
гим помочь. 78-летний политик ещё 
толком ничего не сделал, разве что 
взял себе в вице-президенты Кама-
лу Харрис — первую по всем параме-
трам женщину на этом посту, а уже, 
по версии журнала Time, стал «чело-
веком года», попав на популярную 
обложку вместе с напарницей.

Наговорив много красивых 
и правильных вещей, президент 
США нарастил себе одобрение 
в глазах простых избирателей, а не-
удачи и проблемы, которые вместе 
с уходом Дональда Трампа, есте-
ственно, никуда не делись, легко 
объяснялись говорящими демокра-
тическими головами происками 
и невежеством предыдущей респу-
бликанской администрации. Вос-
севшие в Белом доме и вокруг него 
боссы умудрились даже миграци-
онный кризис на границе с Мекси-
кой спихнуть на недальновидную 
политику бывшего лидера, хотя, ка-
залось бы, очевидно, что к наплыву 
нелегалов привели первые шаги но-
вого руководства страны, фактиче-
ски распахнувшего двери для всех 
униженных и оскорблённых.

При этом команда Джо Байдена 
тщательно оберегала начальника 
от лишних вопросов, а сам он в пу-
бличных выступлениях предпо-
читал говорить только о достиже-
ниях не вполне изящно, но всё же 
уворачиваясь от неудобных вопро-
сов. Американский лидер обратил 
в своё преимущество то, на чём по-
горел его конкурент. При любой 
возможности президент призы-
вал сограждан вакцинироваться, 
ставил различные цели по имму-
низации населения к определён-
ным датам, всюду носил (иногда те-
рял) маски и всячески подымал 
Америку на борьбу с коронавиру-

сом. И положа руку на сердце ему 
в общем-то было чем похвастать-
ся. Но затем прививочная кампа-
ния несколько забуксовала, а заро-
дившийся на берегах Ганга штамм 
«Дельта» в конце концов добрался 
и до США, вызвав новую волну пан-
демии.

Винить Джо Байдена в очеред-
ном витке заболеваемости, впро-
чем, было бы несправедливо. От ко-
варной «Дельты» в той или иной 
степени пострадали почти все стра-
ны. Другое дело, что, как убедил-
ся Трамп, избирателю таких ве-
щей не втолкуешь, тем более что 
демократ обещал же COVID-free-
будущее, да не вышло. Сейчас вол-
на пошла на убыль (1 ноября было 
+48 тыс. случаев). Однако её пики — 
под 200 тыс. — пришлись на август. 
И на беду в том же месяце приклю-
чился афганский конфуз.

Именно с момента завершающей 
фазы исхода военных США из Аф-
ганистана у Джо Байдена начались 
проблемы. Большинство американ-
цев давно поддерживали решение 
властей покинуть эту страну, но то, 
как это произошло и чем закончи-
лось, вызвало оторопь даже у са-
мых ярых сторонников невмеша-
тельства. Проваленная операция 
по вывозу работавших на Вашинг-
тон афганцев, эвакуация американ-
ских дипломатов с крыши посоль-
ства в Кабуле, фантомными болями 
отозвавшаяся Вьетнамом, и захват 
власти в стране движением «Тали-
бан» (*запрещено в РФ) — всё это на-
влекло на президента такой шквал 
критики, что отчаянные попыт-

ки госсекретаря Энтони Блинкена 
и других представителей админи-
страции хоть как-то объяснить сда-
чу завоёванных непосильным тру-
дом прав и свобод для афганцев 
не нашли отклика. А фраза «Аме-
рика вернулась» зазвучала совсем 
иначе.

Прибавим сюда проблемы с при-
нятием федерального бюджета кон-
грессом, почти хэллоуиновские 
страшилки о возможном дефолте 
и разогнавшуюся инфляцию до не-
привычных в США 5,4% — и полу-
чаем на выходе резкое падение на-
родной любви. Ещё неизвестно, что 
ударило по Джо Байдену сильнее, 
ведь, как известно, американцы го-
лосуют кошельками, но в итоге к го-
довщине победы демократа Аме-
рика подошла в состоянии, явно 
далёком от обещанного благоден-
ствия. Не катастрофа, но так и при 
Трампе не на краю пропасти топта-
лись.

В результате на конец октя-
бря исследование тех же Reuters/
Ipsos показало, что от былых цифр 
Джо Байдена не осталось и сле-
да. Одобряют политику действу-
ющего президента 44%, недоволь-
ны — 51%. Итого отрицательный 
баланс –7% вместо январских 
+25%. Другие опросы демонстриру-
ют статистику и того хуже, но, что 
примечательно, уже три недели 
ни один — даже самый продемокра-
тический — центр не даёт главе Бе-
лого дома положительный рейтинг. 
Впрочем, у Дональда Трампа пока-
затели порой и похуже случались. 
Другое дело, что у республиканца 
с самого начала всё было не очень 
стабильно. Демократ же умудрился 
слететь до уровня предшественни-
ка с весьма внушительной высоты. 
И вернуться на неё будет крайне 
тяжело.

Через год в США предстоят про-
межуточные выборы в конгресс, 
а там и до президентских рукой по-
дать. И глядя на то, как опытный 
и со всех сторон правильный Джо 
Байден за считаные месяцы расте-
рял поддержку, боссам Демократи-
ческой партии уже сейчас впору ду-
мать о том, кто поведёт их на битву 
за Белый дом в 2024-м. Ведь пред-
выборная гонка уже началась. Соб-
ственно, она и не прекращалась.

Служба народам

Михаил Мягков

Научный директор Российского военно-
исторического общества

Д ень народного единства, который 
мы отмечаем 4 ноября, связан с ос-

вобождением Москвы от поляков и пре-
одолением Смуты начала XVII столе-
тия. Это символично — ведь тогда ради 
спасения государства в один ряд вста-
ли практически все народы России. Это 
было подлинное единение сил огром-
ной многонациональной страны, кото-
рое стало примером для всех последу-
ющих поколений.

Россия изначально строилась как 
многонациональная держава: сегодня 
в ней, по данным переписи 2010 года, 
проживают более 190 народов. Наша 
страна в отличие от многих запад-
ных колониальных империй в процес-
се своего развития чутко относилась 
к своеобразию, менталитету, религии, 
духовным корням вошедших в её со-
став народов. Российская культура 
вобрала в себя всё лучшее, что есть 
у самых разных национальностей РФ.

Принимая другие народы под свою 
руку, Россия не унижала их, не стави-
ла себя выше соседей, а давала им воз-
можность подняться до своего уров-
ня. Как отмечал выдающийся историк 
Василий Ключевский: «Старые ро-
дословные книги производят впечат-
ление каталога Русского этнографи-
ческого музея. Вся Русская равнина 
со своими окраинами была представ-
лена этим боярством во всей полно-
те и пестроте своего разноплеменно-
го состава, со всеми своими русскими, 
немецкими, греческими, литовски-
ми, даже татарскими и финскими эле-
ментами».

В то время как Россия всё больше 
давала вновь присоединённым к себе 
народам, включала их в свой импер-
ский цивилизационный проект, забо-
тилась об их безопасности, Велико-

британия, Франция и другие великие 
державы строили своё финансо-
вое и экономическое благополучие 
на боли и страданиях чужих народов. 
В этом заключается главная разница 
между империей Российской и импе-
риями западных государств.

Выдающийся русский философ 
Иван Ильин писал по этому поводу:

«...Дайте себе труд заглянуть 
в историческую карту Европы эпо-
хи Карла Великого и первых Каролин-
гов. Вы увидите, что почти от самой 
Дании, по Эльбе и за Эльбой... сиде-
ли славянские племена... Где они все? 
Они подверглись завоеванию, иско-
ренению или полной денационализа-
ции со стороны германцев... Видано 
ли, слыхано ли что-нибудь подобное 
в истории России? Никогда и нигде! 
Сколько малых племён Россия полу-
чила в истории, столько она и соблю-
ла... Ни принудительным крещением, 
ни искоренением, ни всеуравниваю-
щим обрусением она никогда не зани-
малась...»

Сегодня важно напомнить всем, 
кто желает разъединить Россию 
по национальным квартирам, что 
в случае внешней опасности наши на-
роды всегда выступали вместе.

Башкирская, татарская и кал-
мыцкая конница доблестно воевала 
во всех войнах России в XVIII–XX ве-
ках. Знаменитая Кавказская тузем-
ная конная дивизия (получившая 
также название «Дикая дивизия»), со-
стоявшая из кабардинцев, дагестан-
цев, чеченцев, азербайджанцев, черке-
сов, ингушей и других мусульманских 
народов России, воевала на Юго-За-
падном фронте, принимала актив-
ное участие в Брусиловском проры-
ве 1916 года.

В годы Великой Отечественной 
войны все национальности СССР вое-
вали с врагом, все защищали свою об-
щую Родину. Нацисты считали, что 
многонациональное государство 
не выдержит и распадётся на враж-
дующие группировки. Однако это-
го не случилось. В мае 1942 года в чис-
ле 5,5 млн воинов РККА, воевавших 
на фронте, около 1,2 млн были не рус-
ской национальности. Среди Геро-
ев Советского Союза — представите-
ли большинства наций и народностей 
СССР, в том числе русских 8160 чело-
век, украинцев 2069, белорусов 309, та-
тар 161, евреев 108, казахов 96, грузин 
90, армян 90, узбеков 69, мордвинов 
61, дагестанцев 56, чувашей 44, азер-
байджанцев 43, башкир 39, осетин 32, 

марийцев 18, туркмен 18, литовцев 18, 
таджиков 14, латышей 13, киргизов 12, 
удмуртов 10, карел 9, эстонцев 8, кал-
мыков 8, кабардинцев 7, адыгейцев 6, 
абхазцев 5, якутов 3, молдаван 2.

Доблестно воевали и выходцы 
из тех народов, которые подверглись 
незаконным репрессиям и депорта-
ции: чеченцы, ингуши, крымские та-
тары и др. Амет-хан Султан — вы-
дающийся советский лётчик-ас 
крымскотатарского происхождения — 
стал дважды Героем Советского Со-
юза. Памятник ему Российское воен-
но-историческое общество поставило 
в октябре 2020 года в Симферополе.

Распад СССР сделал независимы-
ми бывшие советские республики. 
На карте мира появились новые го-
сударства. Между тем со времён кра-
ха Российской империи страна поте-
ряла более 5 млн кв. км территории. 
При этом Россия смогла избежать 
масштабных межнациональных кон-
фликтов, которые вспыхнули после 
1991 года во многих других республи-
ках бывшего СССР.

В своё время учёные-евразий-
цы отмечали, что Россия представля-
ет собой особый мир. Народы и люди, 
проживающие в его пределах, могут 
и достигают полного взаимопонима-
ния. Формы мирного сожительства, 
совместной работы и защиты единой 
страны фактически стали недостижи-
мы для других стран Европы, Америки 
и Азии. Россия состоялась как подлин-
ная «семья народов», соединяющая 
нации, разные по вероисповеданию 
и происхождению, но близкие по куль-
туре — от быта до политических тра-
диций, по своей исторической судьбе.

России сегодня как никогда необхо-
димо национальное единство, сопри-
частность к стоящим впереди целям 
всех граждан нашей страны независи-
мо от их социального положения. Соз-
данный усилиями многих поколений 
межнациональный мир, уважение тра-
диций и взаимообогащение культур 
разных народов, признание непрерыв-
ности общей истории стали базовы-
ми основами независимости России. 
Школьное образование и воспитание 
граждан страны должно питаться бо-
гатейшей культурой и верностью па-
мяти предков.

Несмотря на идущий сейчас про-
цесс глобализации, мы не имеем права 
утратить дарованный нам историей 
неповторимый национальный коло-
рит десятков больших и малых наро-
дов России.

МНЕНИЕ 

МНЕНИЕ

« НА КОНЕЦ ОКТЯ-
БРЯ ОТ БЫЛЫХ 
ЦИФР ДЖО БАЙ-

ДЕНА НЕ ОСТАЛОСЬ И СЛЕ-
ДА. ОДОБРЯЮТ ПОЛИТИКУ 
ДЕЙСТВУЮЩЕГО ПРЕЗИ-
ДЕНТА 44%, НЕДОВОЛЬНЫ — 
51%. ИТОГО ОТРИЦАТЕЛЬ-
НЫЙ БАЛАНС –7% ВМЕСТО 
ЯНВАРСКИХ +25%

« МОСКВА НЕ 
СКРЫВАЛА ИН-
ФОРМАЦИЮ 

О ФОРМИРОВАНИИ 144-
Й ДИВИЗИИ. БОЛЕЕ ТОГО, 
СВЕДЕНИЯ ОБ ЭТОМ СОЕ-
ДИНЕНИИ ЕСТЬ ВО МНО-
ГИХ ОТЧЁТАХ НАТО О РОС-
СИЙСКИХ ВООРУЖЁННЫХ 
СИЛАХ

— Продолжается активная раз-
работка тяжёлого реактивного 
беспилотника С-70Б1 «Охотник», — 
добавил Виктор Мураховский. — 
Он может действовать как в со-
ставе ударных авиационных групп 
совместно с самолётами, так 
и автономно. Также по несколь-
ким направлениям идут работы 
по созданию аппаратов для флота, 
беспилотников радиолокационно-
го дозора, а также дронов с реактив-
ной силовой установкой для пода-
вления систем ПВО. Пока у нас нет 
на вооружении стратегических бес-
пилотников дальнего радиуса дей-
ствия и большой продолжительно-
сти полёта, аналогов американского 
MQ-4 Global Hawk. Хотя их необходи-
мость для российских вооружённых 
сил — это дискуссионный вопрос. 
Пока, видимо, такой необходимо-
сти не ощущается.

Совершенствовать тех ноло-
гии БПЛА важно и для того, чтобы 
их активное применение на поле 
боя не способствовало росту жертв 
среди гражданского населения. До-
статочно вспомнить недавний слу-
чай в Кабуле, где за несколько дней 
до вывода войск США из Афганиста-
на в результате удара американского 
беспилотника погибли десять чело-
век, включая семерых детей. Много-
численные жертвы среди мирного 
населения после применения беспи-
лотников, однако, были зафиксиро-
ваны и в других странах мира, вклю-
чая Ирак, Йемен, Сирию или Сомали.

В прошлом году эксперты ООН 
обратили внимание на то, что бес-
контрольное использование дро-
нов несёт угрозу международной 
безопасности. В частности, специ-
альный докладчик по внесудебным 
казням Аньес Калламар выразила 
обеспокоенность частым использо-
ванием боевых беспилотников го-
сударствами в военных целях. При 
этом в качестве примера нарушения 
международного права она привела 
убийство иранского генерала Касе-
ма Сулеймани. По её данным, в на-
стоящий момент свыше 100 госу-
дарств использует БПЛА в военных 
целях. При этом около 40 стран об-
ладает беспилотниками, оснащён-
ными оружием.
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публикации американских СМИ име-
ют мало общего, речь идёт об инфор-
мационном давлении. Они пытаются 
напугать весь мир, продемонстриро-
вать, что Россия агрессивная страна, 
и тем самым объяснить наращивание 
войск НАТО на наших границах и ко-
личество самолётов и кораблей, кото-
рые без конца проводят манёвры возле 
российских рубежей. Они показывают 
другим странам, что без американских 
войск не обойтись, чтобы те не ставили 
неудобные вопросы — например, о ба-
зах США в Европе.

Тем временем Соединённые Штаты 
резко активизировались в Черномор-
ском регионе. На фоне событий в Дон-
бассе США проводили разведыватель-
ные и тренировочные полёты у берегов 
Крыма, а 29 октября объявили о нача-
ле манёвров. В Чёрное море зашёл эс-
минец Porter с управляемым ракет-
ным оружием. Кроме того, в акваторию 
был направлен штабной корабль Mount 
Whitney. По данным источников «Извес-
тий», пока он находится в Стамбуле.

Во вторник, 2 ноября, над Чёрным 
морем у румынского побережья был 
замечен самолёт боевого управления 
и целеуказания E-8C Joint STARS в со-
провождении воздушных танкеров. Это 
не первый их визит в регион. В апреле 
этого года они несколько раз были за-
мечены при пролёте у границ Бело-
руссии и Калининградской области. 
Четвёрка таких американских машин 
с февраля 2021 года базируется на гер-
манской авиабазе Ramstein.

Минобороны Украины 1 ноября 
объявило, что перемещения войск, 

о которых сообщали американские 
СМИ, — обычные плановые мероприя-
тия после завершения учений. В кон-
це сентября российские вооружённые 
силы провели масштабные стратегиче-
ские манёвры «Запад-2021». Тогда в рос-
сийском военном ведомстве сообщали, 
что после завершения тренировок во-
йска должны вернуться к местам дис-
локации в середине октября.

— По моей информации, американ-
ская сторона проявила большой ин-
терес к появлению на Украине турец-
ких беспилотников Bayraktar и сегодня 
анализирует последствия их перво-
го боевого применения, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Вадим 
Козюлин. — Похоже, они просчитыва-
ют, как изменилось соотношение сто-
рон в Донбассе после этого и вариан-
ты развития ситуации.

Возможно, у американского ру-
ководства есть надежды на то, что 
в Донбассе повторится сценарий, ре-
ализованный год назад в карабахском 
конфликте, предположил эксперт: тог-
да в успех азербайджанской стороны 
решающий вклад внесло эффективное 
применение турецких и израильских 
беспилотников.

— Настойчивый интерес США к этой 
проблеме настораживает, — подчерк-
нул Вадим Козюлин.  — Особенно 
на фоне их недавних призывов к союз-
никам снять ограничения на поставки 
летального оружия Киеву, что отра-
жает изменение позиции Вашингто-
на. Раньше ведь они сами от этого воз-
держивались. Видимо, надеются, что 
отправленные на Украину новые сис-
темы вооружения могут сыграть роль, 
которую американцы называют game 
changer — обстоятельство, которое ста-
новится переломным моментом в игре.

В конце октября обстановка на ли-
нии соприкосновения в Донбассе обо-
стрилась. На нескольких участках 
шли ожесточённые бои, украинские 
подразделения заходили в посёлок 
Старомарьевка в нейтральной зоне, 
а артиллерия ВСУ наносила удары 
по населённым пунктам. Тогда укра-
инский генштаб объявил о первом 
боевом применении беспилотника 
Bayraktar. Использование средства, 
запрещённого Минскими соглашени-
ями, вызвало большой международ-
ный резонанс.
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Найти доход
A При расчёте трат предлага-

ется принять во внимание 
данные контрольно-кассовой техники, 
доходы самозанятых и результаты пе-
реписи малого бизнеса. А для оценки 
сбережений — сводки ЦБ о движении 
средств на брокерских счетах физлиц.

В результате в марте 2022-го будут 
опубликованы пересмотренные дан-
ные по основным показателям благо-
состояния граждан (доходам, расходам 
и сбережениям) за 2018–2020 годы, ска-
зано в презентации.

Модификация системы статистиче-
ского учёта стала следствием развития 
экономики, формирования новых мо-
делей потребления и роста инвестици-
онной активности, указали в Росстате.

— Нововведения позволят точнее 
оценивать баланс доходов и расходов, 
анализировать поведение граждан 
в различных экономических условиях 
и прогнозировать возможные послед-
ствия тех или иных решений, — увере-
ны в службе.

При этом там подчеркнули, что 
до конца следующего года говорить 
о том, как изменятся показатели, нель-
зя. Это определится совокупностью ре-
зультатов сразу по нескольким направ-
лениям работы, которые могут носить 
разнонаправленный характер, отмети-
ли в Росстате.

В Минэкономразвития не ответили 
на запрос «Известий».

Пересмотр методики позволит со-
кратить долю ненаблюдаемых доходов, 
а также более точно оценить влияние 
пандемии на уровень жизни россиян, 
что впоследствии может лечь в основу 
прогнозирования устойчивости эконо-
мики к возможным кризисам, уверена 
ведущий аналитик направления «Эко-
номика и социальное развитие» ЦСР 
Екатерина Хейфец.

По её словам, наиболее важное изме-
нение — учёт заработков самозанятых, 
поскольку с момента введения этого на-
логового режима более 3 млн человек 

зарегистрировали свой доход в его рам-
ках. Кроме того, значимой корректиров-
кой эксперт признала учёт движения 
средств на брокерских счетах, так как 
со стремительным развитием онлайн-
банкинга в России в последние несколь-
ко лет заметно выросла инвестицион-
ная активность граждан.

Екатерина Хейфец напомнила, что 
предыдущая корректировка методи-
ки расчёта привела к дооценке доходов 
россиян на 8,6 трлн рублей, а расходов — 
на 4,1 трлн, в то время как сбережения 
сократились на 3,5 трлн рублей. Сра-
зу после перехода к новой методике 
оценка динамики реальных доходов 
россиян по итогам 2018 года была из-
менена — с падения на 0,2% на прирост 
в 0,1%. В этот раз дооценка может быть 
даже выше из-за роста масштабов рын-
ка самозанятых, курьеров, каршерин-
га, онлайн-банкинга и других сервисов, 
спрогнозировала она.

Ретроспективное обновление по-
казателей благосостояния населения 
действительно нужно, уверен стар-
ший экономист «ВТБ Капитал» по Рос-
сии и СНГ, автор Telegram-канала «Твёр-
дые цифры» Александр Исаков. Это даст 

контекст и представления о трендах, 
которые сложились в указанных кате-
гориях в прошедшие годы. Более того, 
очевидно, что для большинства из пе-
речисленных компонентов будет харак-
терен быстрый рост расходов — в чём 
и заключается необходимость их учё-
та, констатировал эксперт.

— Подобные изменения структуры 
доходов и расходов — естественный 
процесс, который продолжится и в бу-
дущем. Со временем в обзор расходов 
войдёт большее количество цифровых 
услуг, таких как мобильные игры и дру-
гие сервисы, доступные по платной под-
писке, — заявил Александр Исаков.

Он также отметил, что пересмотр 
подхода к учёту потоков по брокерским 
счетам физлиц, скорее всего, приведёт 
к повышению оценки ненаблюдаемых 
напрямую доходов и некоторому росту 
сбережений, которые на сегодня могут 
быть занижены.

Методологические подходы меня-
ются редко, но если обобщить историю 
их пересмотров, то они чаще направле-
ны на повышение точности изначаль-
ных оценок, уверен директор группы 
суверенных рейтингов и макроэконо-
мического анализа АКРА Дмитрий Ку-
ликов.

— Это связано с логикой развития 
статистики: методологи пытаются «до-
гнать» реальную жизнь по охвату видов 
деятельности и агентов, однако часть 
экономики, как правило, всё же в полной 
мере не измеряется, — отметил эксперт.

Пересмотр подходов к оценке плат-
ных услуг, а также доходов и расходов 
населения — не единственное методо-
логическое нововведение в сфере ста-
тистики, которое произойдёт в ближай-
шее время. Как сообщали СМИ, Росстат 
собирается усовершенствовать методы 
оценки финансового положения много-
детных семей и пожилых, причём при 
измерении их доходов планируется 
учитывать активы разного рода, а так-
же соцпомощь в натуральном виде.

Время малых
Курс Ethereum может достичь $6 тыс. до конца года

Мария Колобова

К урсы трёх альткоинов из топ-10 за по-
следнюю неделю обновили истори-

ческие максимумы. Среди них Ethereum, 
Polkadot и недавно набравшая попу-
лярность монета Shiba Inu, продви-
гаемая Илоном Маском. Общая ка-
питализация криптовалют впервые 
превысила $2,7 трлн. При этом с момента 
достижения биткоином рекордной цены 
в $66,8 тыс. индекс его доминирования 
упал с 47,6 до 43,8%. Это говорит о повы-
шении спроса розничных инвесторов 
на альткоины и о том, что рынок нахо-
дится на волне роста, считают эксперты. 
Среди наиболее перспективных альтко-
инов они выделили Ethereum, Cardano, 
Solana и Polkadot.

�� СЕЗОН АЛЬТКОИНОВ

Котировки трёх альткоинов, входящих 
в топ-10 по капитализации, установили 
новые исторические максимумы за по-
следнюю неделю. Ethereum и Polkadot 
преодолели майские рекорды и достиг-
ли $4,45 тыс. и $52,8 соответственно. 
А курс Shiba Inu — монеты, отмеченной 
Илоном Маском, вырос на 140% за по-
следние две недели. По капитализации 
цифровая валюта заняла девятое мес-
то, повторяя путь Dogecoin и уже опе-
редив его по общей стоимости продан-
ных монет.

При этом размер общей капитали-
зации криптовалютного рынка также 
достиг максимума, превысив $2,7 трлн. 
А индекс доминирования биткоина с мо-
мента обновления им исторического ре-
корда в $66,8 тыс. 20 октября упал с 47,6 
до 43,8%.

Такое снижение показателя в первую 
очередь связано с резким ростом инте-
реса к Ethereum, Binance Coin, Polkadot 
и ажиотажем вокруг Shiba Inu, сообщил 
руководитель инвестиционного депар-
тамента фонда криптоактивов ICB Fund 
Аарон Хомский. По его словам, в альтко-
ины чаще всего вкладываются рознич-
ные инвесторы, а институциональные — 
в понятные и «чистые» в регуляторном 
плане активы — биткоин и Ethereum.

Одновременное обновление исто-
рического максимума капитализации 
крипторынка и падение доминирования 
биткоина говорят о смещении спроса 
с главного актива к менее крупным циф-
ровым валютам. Можно провести ана-
логию с рынком акций. Когда индексы 
компаний малой капитализации обго-
няют по динамике голубые фишки — это 
признак роста спроса в секторе: инве-
сторы готовы на больший риск в поис-
ках более высокой доходности, объяс-
нил ведущий стратег инвестиционной 
компании Exante Янис Кивкулис. По его 
мнению, следующей вехой будет доля 
биткоина в 40%, а уход ниже этого значе-

ния станет сигналом старта нового сезо-
на альткоинов, как это было в 2017 году.

Вложения в альткоины несут более 
высокие риски, поэтому инвесторы ча-
сто наращивают такие покупки только 
после надёжных сигналов, что крипто-
рынок находится на волне роста. Один 
из возможных — исторические макси-
мумы биткоина, Ethereum и более мел-
ких, но «старых» монет, как это проис-
ходит сейчас, отметил Янис Кивкулис. 
При этом основной интерес к альтко-
инам проявляют розничные инвесто-
ры в надежде получить многократную 
прибыль, несмотря на высокие риски 
обесценивания монет, сказал дирек-
тор Binance в Восточной Европе Глеб 
Костарев.

В топ-5 самых популярных монет 
за последнюю неделю в России на круп-
нейшей криптобирже Binance вошли 
Shiba Inu, биткоин, Dogecoin, Ethereum 
и MOBOX. В первой десятке также ока-
зались Solana, Binance Coin и Polygon, 
следует из данных CoinMarketCap.

�� ЗА КЕМ РОСТ СТАНЕТ

Эксперты ожидают дальнейшего роста 
курса Ethereum и крипторынка в целом. 
Вторая по капитализации монета догна-
ла биткоин, который с начала октября 
вырос более чем на 50%. Покупателей 
поддержали ожидания запуска в США 
на Чикагской бирже инвестиционно-
го фонда на базе Ethereum-фьючерсов. 
Аналогичный инструмент одобрен 
в Бразилии и Канаде и вскоре может по-
явиться в Австралии, отметил руково-
дитель инвестиционного департамента 
ICB Fund Аарон Хомский. По его мнению, 
на фоне таких новостей монета может 
достичь $6 тыс. до конца года.

Янис Кивкулис ожидает цены 
до $5,5 тыс. По его словам, на рост кур-
са повлияет активное использование 
Ethereum в новых проектах. Кроме того, 
ралли зачастую усиливается по мере 

повышения страха инвесторов упустить 
возможность вслед за регулярным об-
новлением максимумов цены цифровой 
валюты, добавил эксперт.

В случае отсутствия новостей по уси-
лению регулирования крипторынка две 
главные монеты продолжат рост, уве-
рен создатель криптобанка Chatex Вла-
дислав Булочников. По его мнению, 
к концу года курс Ethereum может пре-
высить $5 тыс. С прогнозом согласен 
руководитель брокера J2TX Артём Мо-
исеев. Повышение числа пользовате-
лей и увеличение транзакций внутри 
сети благоприятно влияют на разви-
тие блокчейна. Позитивно на стоимо-
сти монеты отразится и ожидание об-
новления её сети. По мнению эксперта, 
другими перспективными активами ста-
нут ADA — внутренняя криптовалюта 
Cardano, Binance Coin, Solana и Terra.

Аарон Хомский также считает, что 
в топ-10 цифровых валют наибольший 
интерес могут представлять Cardano 
и Solana, которые готовы составить кон-
куренцию Ethereum в пространстве 
децентрализованных финансов. Цена 
может вырасти и на Polkadot, который 
решает задачу по обеспечению совме-
стимости блокчейнов.

Значительный рост сейчас показы-
вает и Shiba Inu, которая повторяет путь 
Dogecoin за счёт активного стимулиро-
вания спроса со стороны ньюсмейкеров. 
Интерес подогревается заявлениями 
Илона Маска и других представителей 
индустрии. Однако искусственно соз-
данный ажиотаж сначала ведёт к рез-
кому подорожанию актива, а затем па-
дению его цены, заметил Владислав 
Булочников. Shiba Inu уже значительно 
обгоняет по капитализации аналогич-
ный мем-коин Dogecoin, однако следует 
помнить, что риск не всегда оправдыва-
ется. Это показал токен Squid Game, на-
званный в честь сериала «Игра в каль-
мара», ставшего хитом на Netflix, сказал 
Янис Кивкулис.

A Молочная продукция  — 
единственная категория, 

в которой Минсельхоз допустил рост 
цен. В министерстве подчеркнули, 
что по всем видам животноводческой 
и молочной продукции специалисты 
отмечают увеличение себестоимо-
сти производства, в том числе за счёт 
подорожания кормов и кормовых до-
бавок для скота, упаковочных и го-
рюче-смазочных материалов. По дан-
ным Минсельхоза, стоимость сырого 
молока у производителей составила 
27,6 рубля/кг (+7,7% за год), пастери-
зованного — 49,1 рубля/кг (+7,9%), сли-
вочного масла — 526,3 рубля/кг (+5,9%), 
сыров — 391,5 рубля/кг (+4,1%).

— С учётом роста себестоимо-
сти производства, а также дополни-
тельных затрат предприятий в свя-
зи с введением с 1 сентября 2021 года 
обязательной маркировки молочной 
продукции со сроком хранения более 
40 суток возможен отложенный, эко-
номически обоснованный рост цен 
на молочную продукцию, — отмече-
но в докладе ведомства.

Величина предполагаемого подо-
рожания в документе не указана.

С начала осени под идентификацию 
попали ультрапастеризованное и сте-
рилизованное молоко, сливки, сухие 
молочные продукты, сгущённое моло-
ко, масло и десерты со сроками годно-
сти более 40 суток.

В докладе Минсельхоза сказа-
но, что средства, которые поступили 
от экспортной пошлины на зерновые, 
можно направить на компенсацию за-
трат молочного скотоводства на кор-
ма. Речь идёт о сумме 10 млрд рублей 
в год.

С 2020 года производители расте-
ниеводческой и молочной продукции 
работают в условиях удорожания ос-
новных составляющих себестоимости, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минсельхоза.

— При этом производители сдержи-
вают взрывной рост цен на продукцию 

за счёт собственной прибыли, — под-
черкнули в ведомстве. — На протяже-
нии всего года стоимость молочной 
продукции оставалась стабильной, 
рост цен на эту продукцию не превы-
шал уровня инфляции.

По данным Росстата, с начала года 
по конец октября инфляция составила  
6,28%. Годовая инфляция, по данным Мин-
экономразвития, ускорилась до 7,97%.

В этом году Минсельхоз дополни-
тельно направит в отрасль 10,6 млрд 
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Энергетический бизнес

Виталий Громадин

Управляющий активами 

Н а этой неделе в Глазго стартовала 
26-я конференция ООН по изме-

нению климата (COP26) для обсужде-
ния планов по ограничению выбро-
сов. Предшествующая двухдневная 
встреча G20  в Риме не преподнес-
ла сюрпризов: нет заметных отличий 
от заявлений в рамках Парижского со-
глашения 2015 года. Тем временем цены 
на газ в Европе и на уголь в Китае упали 
с пиковых значений, что дало надежду 
на завершение энергетического кризи-
са. Время взглянуть на ситуацию и оце-
нить влияние на инвестиционные акти-
вы в портфелях.

Цены на природный газ в Евро-
пе по сравнению с пиком в нача-
ле октября потеряли более тре-
ти от стоимости, что даже с учётом 
остающихся на высоком уровне цен 
на выбросы CO2 делает газ более 
дешёвым, чем дизельное топливо, 
впервые с конца сентября.

Ослабление премии за риск хо-
лодной зимы в ценах на газ объяс-
няется ожиданиями повышения по-
ставок в ЕС из России с 8 ноября. 
На данный момент наполненность 
газовых хранилищ в Европе сохра-
няется на уровне 77%, что сравни-
мо со значением в 2015 году. Цены 
на газ в 2015-м были в четыре раза 
меньше, что показывает, насколь-
ко сейчас спрос в экономике по-
догрет стимулирующими мерами 
на фоне завершения пандемии, раз 
его приходится сдерживать экстре-
мально высокой стоимостью энер-
горесурса.

При этом цены на СПГ в Азии 
остаются на очень высоком уров-
не (порядка $200 за баррель нефтя-
ного эквивалента). И ожесточённая 
конкуренция Азии и Европы за СПГ 

может продолжиться в ближайшие 
месяцы. В это воскресенье закон-
чился 25-летний договор на транс-
портировку трубопроводного газа 
по территории Марокко в Испанию, 
а с учётом напряжённых отношений 
между Алжиром и Марокко договор 
вряд ли будет продлён.

В Китае стоимость энергетиче-
ского угля за пару недель подешеве-
ла почти вдвое благодаря экстрен-
ным мерам местного правительства. 
Одной рукой китайская партия при-
зывает угледобывающие предпри-
ятия в стране увеличить объёмы 
поставок, а другой вводит потолок 
по отпускной цене. С учётом кон-
троля и проверок на угольных пред-
приятиях неудивительно, что цены 
упали даже с запасом относительно 
потолка в 1200 юаней за тонну почти 
до 1000 юаней (на пике уголь стоил 
2000 юаней за тонну). Такой ручной 

режим управления помогает эффек-
тивно стабилизировать прибыль-
ность электрогенерации в текущем 
кризисе.

В ходе конференции COP26 не по-
лучится уйти от обсуждения стре-
мительного перехода на чистую 
энергетику и его влияния на сто-
имость электричества для потре-
бителей. Вводимые рынками кво-
ты на выбросы углекислого газа 
выглядят очень эффективным ме-
ханизмом, так как увеличивают 
стоимость электроэнергии, выра-
ботанной из углеводородов, и од-
новременно субсидируют чистую 
энергетику.

Правда, во избежание дефици-
та и соответствующего энерге-

тического кризиса необходимым 
условием выступает сохранение до-
ступа к капиталу (привлекатель-
ность инвестиций в проекты) для 
добывающих эти углеводороды 
компаний. Сейчас всем стало по-
нятно, что это условие не выпол-
няется. Из-за неопределённости 
в регулировании, популистских 
политических программ и давле-
ния акционеров нефтегазовым 
(тем более угольным) компани-
ям невыгодно наращивать добычу. 
В текущей ситуации менеджмент 
логично предпочитает сверхпри-
были направлять на выплату диви-
дендов.

В то же время политики на про-
ходящей конференции ООН будут 
держать в уме свои рейтинги. Поэ-
тому базовым сценарием выглядят 
более амбициозные планы по ин-
вестициям в чистую энергетику 
от развитых стран, о чём было за-
явлено раньше, а также отсутствие 
агрессии в сторону старой энерге-
тики.

Инвесторы уже заранее ста-
ли делать ставку на возобновляе-
мую энергетику. Секторальный ETF 
на солнечную энергию вырос за по-
следние пару недель на 26%. До мак-
симума, который был достигнут 
в феврале этого года на взрывном 
спекулятивном интересе, подогре-
том прямыми выплатами чеков на-
селению в США, остаётся ещё 21%. 
На наш взгляд, в секторе сейчас 
лучше заниматься внимательным 
выбором отдельных, действительно 
недооценённых акций.

Инвестиции в нефтегазовый 
сектор показывают в этом году 
наибольшую доходность. Секто-
ральный ETF американских нефте-
газодобытчиков за последние пару 
месяцев вырос на 29 и на 80% с на-
чала года. Неудивительно, что в по-
следние две недели на рынке преоб-
ладают настроения зафиксировать 
и так уже большую прибыль в этом 
секторе. Конечно, это неправиль-
ный подход.

Сейчас выглядит целесообраз-
ным немного сократить тактиче-
ский перевес нефтегазовых акций 
в портфелях после взрывного ро-
ста и посмотреть в сторону той же 
солнечной энергетики. В то же вре-
мя нефтегазовые акции — отличная 
ставка до конца этого и первой по-
ловины следующего года.
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« ИНВЕСТИЦИИ 
В НЕФТЕГАЗО-
ВЫЙ СЕКТОР 

ПОКАЗЫВАЮТ В ЭТОМ 
ГОДУ НАИБОЛЬШУЮ ДО-
ХОДНОСТЬ. СЕКТОРАЛЬ-
НЫЙ ETF АМЕРИКАНСКИХ 
НЕФ ТЕГАЗОДОБЫТЧИКОВ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПАРУ МЕ-
СЯЦЕВ ВЫРОС НА 29 И НА 
80% С НАЧАЛА ГОДА

Санкционированный    пакет
В Минсельхозе допустили подорожание «молочки»
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Росстат уже менял методику рас-
чёта доходов и расходов росси-
ян в 2019 году. Тогда в оценку по-
ступлений добавили показатели 
оплаты труда получающих зар-
платы «в конверте», наёмных ра-
ботников у физлиц и ИП, а также 
оклады в иностранной валюте. 
А при расчёте расходов начали 
учитывать траты на покупку то-
варов вне торговых сетей, опла-
ту посреднических услуг при 
купле-продаже недвижимости 
и при сдаче её в аренду, а также 
арендную плату за жильё.

Справка «Известий»
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Принять метры
Из-за длинных выходных резко вырос спрос на жильё

Мария Перевощикова

После объявления длинных выход-
ных россияне начали активно ску-

пать недвижимость. За последнюю не-
делю спрос на новостройки вырос на 39%, 
на вторичку — на 11,9%. Об этом «Извес-
тиям» рассказали участники рынка не-
движимости. Они связывают тенденцию 
с тем, что граждане опасаются ухудшения 
эпидситуации и возможного снижения 
доходов. Кроме того, ряд покупателей 
старается успеть взять ипотеку по более 
выгодным условиям, пока банки не пе-
ресмотрели условия по кредитам после 
повышения ключевой ставки ЦБ. Спрос 
сказывается на ценах на квартиры, они 
продолжают расти. До конца года стои-
мость квадратного метра первичного жи-
лья может увеличиться ещё на 5%, не ис-
ключили эксперты.

Активность россиян на рынке недви-
жимости в период перед нерабочими 
днями рекордно выросла. За последнюю 
неделю спрос на новостройки вырос 
на 39%, на вторичное жилье — на 11,9%, 
рассказал «Известиям» руководитель 
центра новостроек федеральной ком-
пании «Этажи» Сергей Зайцев.

— Многие из тех, кто уже подбирал 
жильё, постарались максимально уско-
рить совершение сделки, как минимум 
заключив предварительный договор 
до начала нерабочих дней, — сказал он.

Также активизировались люди, ко-
торые опасаются затяжного локдауна 
и растущей инфляции — они решили 
вложить свои сбережения в недвижи-
мость, добавил Сергей Зайцев. По его 
словам, россиян тревожит вероятность 
ухудшения эпидситуации и связанного 
с этим снижения доходов, дальнейшего 
повышения ключевой ставки и разго-
на инфляции. При таком сценарии в том 
числе может быть под вопросом одобре-
ние ипотеки, пояснил он.

Скорее всего, в ближайшее время 
банки будут очень аккуратно одобрять 
кредиты людям, работающим в проблем-
ных (с точки зрения ограничений) отрас-
лях экономики, отметил управляющий 
партнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. Речь о сотрудниках сфе-
ры развлечений и досуга, ресторанного 
бизнеса, индустрии красоты, сказал он.

За счёт перевода ряда процессов в он-
лайн высокая активность на рынке не-
движимости наблюдается и в первые 
дни ограничений, чего не было в марте 
2020-го, подчеркнул Сергей Зайцев. Тог-
да случился колоссальный спад продаж, 
напомнил Андрей Колочинский. В апре-
ле-мае прошлого года падение количе-
ства сделок по некоторым проектам 
достигло 60%, отметила управляющий 
партнёр компании «Метриум» Надежда 

Коркка. Но с тех пор люди адаптирова-
лись под изменения и поняли, что реше-
ние квартирного вопроса можно не от-
кладывать до лучших времён, добавил 
Андрей Колочинский.

Спрос на квартиры в конце октября — 
начале ноября показал резкий рост, под-
твердил заместитель генерального ди-
ректора компании «ПроГород» группы 
«ВЭБ.РФ» Алексей Ионов. Это связано 
прежде всего с повышением ключевой 
ставки 22 октября с 6,75 до 7,5%. Покупа-
тели стараются взять ипотечный кре-
дит на максимально выгодных услови-
ях, пока банки не пересмотрели ставки, 
уточнил он.

Кроме того, на активизацию спроса 
повлиял инфляционный прогноз Банка 
России. Повышение прогноза по инфля-
ции до 7,4–7,9% вызывало опасения по по-
воду возможной девальвации рублёвых 
накоплений, поэтому люди стремятся 
зафиксировать капитал в недвижимо-
сти, добавил Алексей Ионов.

— Мы подтверждаем эту тенденцию. 
Спрос на новостройки в третьей декаде 
октября заметно вырос. В ожидании нео-
пределённости люди стремятся инвести-
ровать в недвижимость как надёжный 
актив, который в случае необходимости 
может приносить стабильный доход, — 
сказал заместитель директора по про-
дажам ГК «Гранель» Сергей Нюхалов.

По данным «Циан», количество про-
смотров объявлений осталось на уровне 
трёх первых недель октября (в продаже 
новостроек — рост на 5%, на вторичном 
рынке — на 3%). Такая динамика укла-
дывается в общий сезонный тренд, свя-
занный с тем, что многие хотят закрыть 
жилищный вопрос до Нового года и по-
нимают, что для этого начинать поиски 
нужно как минимум в конце октября, по-

яснил руководитель «Циан.Аналитика» 
Алексей Попов.

По словам Андрея Колочинского, 
темпы подорожания жилья замедлились 
в июле и августе, но в сентябре средняя 
стоимость квадратного метра (напри-
мер, в столичных новостройках) вырос-
ла почти на 3%, до 256 тыс. рублей. В ок-
тябре квартиры в строящихся корпусах 
в городах-миллионниках подорожали 
в среднем на 0,8%, зафиксировал «Циан».

— Развитие ситуации на рынке ново-
строек будет зависеть от того, на какой 
срок вводятся ограничения. Если нера-
бочие дни продлятся до 7 ноября, то об-
щие тенденции принципиально не из-
менятся. Спрос на жильё сохранится, 
и возрастающий тренд продолжится, — 
полагает Сергей Нюхалов.

Если не будет введён длитель-
ный локдаун, цены на первичное жи-
лье в Москве могут вырасти в преде-
лах 5% до конца года, считает Андрей 
Колочинский. В крупных городах Рос-
сии — на 3–5%, полагает Сергей Зайцев. 
В перспективе произойдёт замедление 
индексации цен, они уже не смогут ра-
сти теми же темпами, что во время ажи-
отажа 2020-го, уверен Алексей Попов.

Продление жёстких ограничений 
в Москве может привести к снижению 
спроса, что вынудит застройщиков за-
морозить цены, добавил совладелец 
группы «Родина» Владимир Щекин.

По мнению коммерческого директо-
ра Optima Development Дмитрия Голе-
ва, квартиры в новостройках продол-
жат дорожать, динамика будет зависеть 
от соотношения спроса и предложения 
на рынке, а также стоимости ипотечных 
займов. Инфляция и растущая себестои-
мость не оставляют шансов рынку на ак-
тивное снижение цен, подчеркнул он.
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Вызов помощи
В РФ появился новый сервис для борьбы со звонками мошенников

Наталья Ревва 

В России появилась новая платфор-
ма для борьбы с телефонными мо-

шенниками: «Тинькофф» интегриро-
вал собственную антифрод-систему, 
распознающую подмену официаль-
ных банковских телефонных номеров, 
в сервис определения номеров «Яндек-
са». Об этом «Известиям» рассказали 
в банке и подтвердили в IT-компании. 
Банки и крупнейшие сотовые операто-
ры также развивают собственные плат-
формы, сообщили их представители, 
однако пока это были интеграции от-
дельных игроков. В ЦБ поддержива-
ют инициативы по противодействию 
мошенничествам. В регуляторе под-
черкнули, что за первое полугодие от-
правили на блокировку почти 18 тыс. 
номеров, с которых звонили преступни-
ки. Эксперты ожидают, что информация 
о подозрительных вызовах позволит 
россиянам не натыкаться на злоумыш-
ленников.

�� ПРЕДУПРЕЖДЁН —  
ЗНАЧИТ ВООРУЖЁН

«Тинькофф» подключил к определи-
телю номера «Яндекса» собственную 
платформу для предотвращения те-
лефонного мошенничества, кото-
рая распознаёт подмену официаль-
ных банковских номеров, сообщили 
«Известиям» в банке. В кредитной ор-
ганизации пояснили принцип работы 
нового способа защиты при интегра-
ции в сервисы «Яндекса»: когда чело-
веку, у которого установлен опреде-
литель номера от «Яндекса», поступает 
звонок, система проверяет, принадле-
жит ли этот номер Группе «Тинькофф». 
На стороне банка проходит проверка, 
действительно ли звонок совершает 
сотрудник. Если же на самом деле ис-
пользуется подмена номера, то вызов 
считается мошенническим и об этом 
сообщается клиенту. Интеграция 
с «Яндексом» позволяет пользовате-
лю показывать подмену вне зависимо-
сти от оператора связи.

Если абонент всё же решит отве-
тить на звонок, то система уведомит 
об этом банк — тогда информация бу-
дет учитываться антифрод-системой, 
которая оценивает риск проведения 
денежных операций, пояснили в «Тинь-
кофф». В кредитной организации ожи-
дают, что интеграция с системой «Ян-
декса» в совокупности с другими 
мерами позволит предотвратить мо-
шеннические атаки на клиентов и под-
страховать их средства от кражи.

В «Яндексе» подтвердили «Извести-
ям» запуск нового решения совместно 
с «Тинькофф». В IT-компании уточни-
ли, что ежедневно наблюдают порядка 
10 тыс. звонков с номеров банка поль-
зователям «Яндекса», у которых вклю-
чён определитель номера, — из них 
около 600 в реальности поступают 
не из кредитной организации. По оцен-
ке «Тинькофф», в 6% звонков, которые 

проходят через определитель номера 
партнёра, речь идёт о подмене банков-
ских номеров мошенниками.

С 2020 года банки в партнёрстве 
с крупнейшими телеком-оператора-
ми стали запускать совместные плат-
формы для распознавания подмены 
номера. Например, в апреле 2021-го 
собственную систему проверки вхо-
дящих вызовов запустил Сбер. Сервис 
уведомляет, если входящий звонок по-
дозрителен. В МТС сообщили «Извес-
тиям», что совместно с одноимённым 
сотовым оператором также работают 
над развитием системы по выявлению 
звонков мошенников с подменных но-
меров.

Свою антифрод-платформу для за-
щиты клиентов коммерческих бан-
ков запустили и в Tele-2, напомнил 
представитель мобильного операто-
ра: система интегрирована на уровне 
сети оператора и системы банка. К ней 
подключены в том числе Сбер и «Тинь-
кофф». Принцип работы системы 
схож с тем, что используют «Яндекс» 
и «Тинькофф»: при поступлении подо-
зрительного звонка платформа опера-
тора связывается с банком и уточняет, 
подтверждает ли кредитная органи-

зация исходящий вызов. Сервис для 
защиты от нежелательных звонков 
«МегаФона» работает на основе ана-
литических алгоритмов и позволяет 
автоматически перенаправлять неже-
лательные вызовы в специальный го-
лосовой ящик.

Уже существующие платформы 
пока работают только при интеграции 
отдельных банков с отдельными сото-
выми операторами. Сотрудничество 
«Яндекса» и «Тинькофф» создаёт аль-
тернативу сервисам сотовых операто-
ров для банков и клиентов. Например, 
у большого количества региональных 
операторов нет аналогичных сервисов 
и защитных механизмов против рас-
познавания мошенничества, а реше-
ние «Яндекса» позволит и их абонен-
тов защитить от мошенников. Сервис 
«Яндекса» и «Тинькофф» также будет 
выступать в роли дополнительной за-
щиты и для абонентов «большой чет-
вёрки», так как пилотируемые меха-
низмы распознавания подмены ещё 
не везде показывают абсолютную эф-
фективность, отметил представитель 
компании. Кроме того, новый сервис 
будет бесплатным для пользователей, 
подчеркнули в «Тинькофф».

�� ВСЁ БОЛЬШЕ ПОДМЕН

В Райффайзенбанке рассказали, что 
в 2021-м успешно пилотировали плат-
форму по определению телефонных 
звонков и в перспективе планиру-
ют её запуск. Внедрение такой меры 
считают эффективным также в ПСБ, 
а в Газпромбанке не исключают запу-
ска аналогичного совместного про-
екта с телекоммуникационными ком-
паниями.

Банк России поддерживает меры 
финансовых организаций, которые 
направлены на защиту клиентов 
от кражи денежных средств злоумыш-
ленниками, если такие сервисы предо-
ставляются клиентам бесплатно, со-
общили «Известиям» в Центробанке. 
В регуляторе отметили, что в 2020 году 
регулятор выявил и отправил на бло-
кировку 26,4 тыс. телефонных номе-
ров, с которых злоумышленники об-
званивали клиентов банков. Это почти 
в два раза (на 86%) больше, чем годом 
ранее. За первые два квартала 2021-го 
Банк России направил для блокиров-
ки порядка 18 000 телефонных номе-
ров, используемых в противоправных 
целях, добавили в Центробанке.

Впрочем, в некоторых банках счи-
тают информирование о подозри-
тельных звонках неэффективным. 
В случае двойной подмены, что уже 
не редкость, номер телефона не мо-
гут определить даже сотовые опе-
раторы, отметил директор департа-
мента информационной безопасности 
МКБ Вячеслав Касимов. По его сло-
вам, в борьбе с социальными инжене-
рами наиболее действенно работает 
повышение осведомлённости широ-
ких слоёв населения. В ВТБ согласны, 
что платформы определения номера 
в основном используются для борь-
бы со спамом.

— Расширения браузеров для мо-
бильных устройств и приложения 
по определению номеров, с которых 
поступают звонки, в основном строят-
ся на системе отзывов пользователей. 
Если мошенники или спамеры исполь-
зуют свежий или подменный номер, 
которого пока в базе приложений нет, 
то всегда есть риск поступления с него 
вредоносных звонков со спамом или 
попытками мошеннических атак. Вме-
сте с тем на сегодняшний день это, по-
жалуй, один из самых эффективных 
инструментов превентивной защи-
ты граждан от возможных мошенни-
ческих атак, — считает руководитель 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков» Евгения Лазарева.

По её словам, граждане, пользую-
щиеся такой защитой, в основном сле-
дуют рекомендациям и не берут труб-
ку, сразу же блокируя такие номера 
и маркируя их как нежелательные. 
Эксперт добавила, что есть и неболь-
шой процент отчаянных, кто развле-
кается троллингом мошенников и спа-
меров: мошенники нередко мстят 
им и устраивают бомберские атаки.

No iPhanic

Сергей Половников

Аналитик

A pple планирует сократить произ-
водство планшетов iPad. Говорят, 

что не хватает комплектующих, а спрос 
на новые iPhone 13 слишком велик, 
и компании пришлось сделать нелёг-
кий выбор. Так и представляется сидя-
щий у огромной стеклянной стены Тим 
Кук, который грустно смотрит вдаль 
и принимает серьёзное решение. Но бу-
дем откровенны: Apple давно научилась 
скрывать истинные мотивы тех или иных 
действий. Так что же на самом деле прои-
зошло и как этот «дефицит компонентов» 
скажется на российском рынке?

Уже несколько лет подряд значи-
тельный хронометраж в презентаци-
ях Apple уделяется заботе об экологии 
и переходу на «зелёные» технологии. 
Забавно, что в России «зеленью» ещё 
с 90-х называют деньги в честь долла-
ра, и в случае Apple «зелёные» техноло-
гии превращаются в не менее зелёные 
денежные знаки.

Всё началось с проводов и кабе-
лей — их оплётка первой пала жерт-
вой заботы об экологии и принесла се-
рьёзные деньги Apple. Замена более 
прочных, но менее экологичных мате-
риалов на «правильные» имела ровно 
два последствия. Первое — кабели на-

чали быстрее выходить из строя. Вто-
рое — доходы от аксессуаров у Apple 
резко пошли в рост. Совпадение? 
Сами знаете.

Когда эта экономия достигла по-
толка, Apple придумала новый способ 
под эгидой заботы об экологии полу-
чить серьёзные доходы. Было объяв-
лено, что зарядные устройства — это 
зло, и надо бы изъять их из стандарт-
ной комплектации смартфонов. О том, 
что уменьшение размеров коробки 
со смартфоном оборачивается гигант-
ской экономией на логистике, Тим Кук 
по традиции умолчал. К чёрту подроб-
ности, на кону — существование пла-
неты! В результате за год продажи 
адаптеров питания Apple в одной толь-
ко России выросли в шесть раз. И сто-
ит поаплодировать корпорации: од-

ним ударом были срезаны расходы 
на доставку продукции и увеличены 
доходы от продажи аксессуаров.

К сожалению для Тима Кука, лю-
бая подобная схема скрытого стиму-
лирования доходов компании имеет 
свои пределы. А в случае с зарядны-
ми устройствами и вовсе некраси-
во получилось — то в Европе закон-
ники потребовали вернуть зарядки 
в комплектацию, то в Китае компа-

нию ждут в суде всё по тому же пово-
ду. И тут кто-то подсказал Тиму Куку 
отличный аргумент на все случаи жиз-
ни: «дефицит компонентов». Им мож-
но объяснить практически всё. Созда-
ние искусственного дефицита, снятие 
с производства и продаж популярных 
моделей прошлых лет, да что угодно. 
И Apple немедленно воспользовалась 
появившейся лазейкой.

В реальности определённый де-
фицит высокотехнологичных компо-
нентов для бытовой и даже автомо-
бильной электроники действительно 
присутствует. Но касается он скорее 
самых дорогих чипов, которые ярост-
но скупают адепты криптовалют-
ной церкви. В обозримом будущем 
этот шабаш с добычей цифровых бус 
не прекратится, но Apple от этого «кри-
зиса» пострадала меньше остальных. 
Дело в том, что компания заранее за-
фрахтовала все мощности, до которых 
смогла дотянуться, и с производством 
новейших устройств у неё проблем 
нет, о чём, к слову, Тим Кук рассказал 
на конференц-звонке с аналитиками 
по итогам финансового квартала. А вот 
компоненты для старых устройств 
Apple приходится покупать на откры-
том рынке, где спрос сильно превыша-
ет предложение. Где ситуация очень 
похожа на энергетический кризис в Ев-
ропе, где газ как бы есть, но по такой 
цене, что покупать его себе дороже.

Для беспокойства нет никаких 
причин. Как и другие «дефицитные» 
устройства вроде видеокарт и игро-
вых приставок последнего поколе-
ния, вы спокойно можете приобрести 
что угодно с наценкой у подсуетив-
шихся спекулянтов. Но ни одной при-
чины делать это нет, по крайней мере 
с прагматичной точки зрения. Просто 
новое поколение устройств недалеко 
ушло от тех, что выпускали два и даже 
три года назад. Так что для паники нет 
причин.

МНЕНИЕ

 

« КТО-ТО СВОЕ-
ВРЕМЕННО 
ПОДСКАЗАЛ 

ТИМУ КУКУ ОТЛИЧНЫЙ 
АРГУМЕНТ НА ВСЕ СЛУЧАИ 
ЖИЗНИ: «ДЕФИЦИТ КОМ-
ПОНЕНТОВ». ИМ МОЖНО 
ОБЪЯСНИТЬ ПРАКТИЧЕ-
СКИ ВСЁ

На стороне банка про-
ходит проверка, дей-
ствительно ли звонит 
сотрудник. Если исполь-
зуется подмена номера, 
то вызов считается мо-
шенническим и об этом 
сообщается клиенту

Санкционированный    пакет
В Минсельхозе допустили подорожание «молочки»

рублей субсидий на компенсацию ча-
сти затрат на закупку кормов для мо-
лочного животноводства, добавили 
в ведомстве.

Минпромторг постоянно ведёт ра-
боту, которая позволит не допустить 

роста цен на маркируемую молоч-
ную продукцию, сказали «Известиям» 
в министерстве. Например, предпри-
ятия могут наносить коды на упаков-
ку типографским способом, а значит, 
им не нужно покупать оборудование. 

Плюс при маркировке используют 
бесплатное ПО для обеспечения рабо-
ты с электронным документооборо-
том. Весь комплекс мер минимизиру-
ет риск увеличения цен на продукцию 
из-за обязательной маркировки, счита-
ют в ведомстве. По данным НИФИ Мин-
фина, вклад маркировки в увеличение 
стоимости продукции за шесть лет мо-
жет составить в среднем до 1,02%, на-
помнили в Минпромторге.

За последний год (к октябрю 2021-го) 
себестоимость производства молочной 
продукции выросла в среднем на 10–
12%, а в отдельных случаях — на 27%, 
рассказали «Известиям» в Союз молоке 
(объединяет крупнейших изготовите-
лей в стране). Дорожает как сырьё, так и  
переработка, уточнили в организации.

— Повышение себестоимости произ-
водства и переработки молока не было 
компенсировано повышением цен ре-
ализации ни в сырьевом, ни в перера-
батывающем секторах, — подчеркнул 
гендиректор организации Артём Бе-
лов. — В связи с чем многие предпри-
ятия отрасли столкнулись с суще-
ственным снижением прибыли, а в ряде 
случаев деятельность стала убыточной.

Он добавил, что у компаний воз-
никают сложности с реализацией 
проектов по маркировке на практи-
ке. Предприятия фиксируют серьёз-
ное подорожание стоимости упаковки 
для тех предприятий, которые выбира-
ют типографский способ нанесения ко-
дов маркировки, сказал эксперт.

«Лента» начала получать уведом-
ления от поставщиков о повышении 
закупочных цен в пределах 5% с 1 де-
кабря, сказали в компании. Эти заявки 
находятся на рассмотрении, отметил 
представитель ритейлера. С нача-
ла года закупочные цены на молоч-
ную продукцию выросли почти на 10–
15%, добавил он.

Уведомления о повышении цен 
от региональных и федеральных про-
изводителей получали и в «Утконос Он-
лайн», сообщили в компании.
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Туманные обстоятельства
A Корректность подсчётов «Из-

вестиям» подтвердили два 
источника в московских аэропортах.

По данным FlightRadar24, в тече-
ние 40 минут — с 8.50 до 9.30 вторника 

— ни один московский аэропорт не при-
нимал самолёты на посадку. Во Внуко-
во борты не приземлялись почти три 
часа подряд: с 7 до 11 утра сели только 
два самолёта. Шереметьево не прини-
мал воздушные суда больше часа.

— На моей памяти за шесть лет это 
первый случай, когда де-факто больше 
пяти часов все три московских аэро-
порта не работали на прилёт, — сказал 
«Известиям» источник в одной из сто-
личных авиагаваней.

Собеседник издания ещё в одном 
московском аэропорту сообщил, что 
в другие города были перенаправле-
ны 73 самолёта. Большую часть из них 
приняла авиагавань Стригино в Ниж-
нем Новгороде (33), в Санкт-Петербург 
было отправлено 11 самолётов, осталь-
ные — в Казань, Воронеж, Белгород, 
Ярославль, Киев.

Многие пассажиры из-за тумана 
в этот день вовсе не смогли добраться 
до Москвы. Из-за большого скопления 
воздушных судов в аэропорту Нижне-
го Новгорода образовалась настоящая 
пробка из самолётов на рулёжных до-
рожках. Некоторых пассажиров сразу 
доставили в здание Стригино, другим 
же пришлось ждать информации о вре-
мени вылета прямо в салоне самолёта. 
Среди последних оказался и Алексей.

— Мы вылетели из Краснодара в 6.50, 
в 8.50 должны были прилететь в Мо-
скву. В итоге уже несколько часов 
ждём. Из самолёта нас не выпускают, 
ссылаясь на то, что здание аэровокза-
ла переполнено. Как нам объявил ко-
мандир корабля по громкой связи, все 
кафе и рестораны закрыты по причи-
не отсутствия воды и питания. А аэро-
порт просто игнорирует звонки пило-
та, — рассказал мужчина «Известиям».

В итоге пассажиров выпустили 
только спустя почти девять часов ожи-
дания на рулёжной дорожке.

— Аэропорт не мог обеспечить авиа-
компанию трапом. Люди сидели почти 
девять часов без еды и воды, без трапов 
невозможно высадить их или хотя бы 

передать еду на борт, — сказал источ-
ник, знакомый с ситуацией.

Многие из оказавшихся заперты-
ми в самолёте жаловались в соцсетях 
на отсутствие еды и воды. Некоторым 
даже понадобилась помощь медиков. 
Все пассажиры провели в самолётах 
не менее четырёх часов.

«Почему в аэропорту Нижнего все-
го два рабочих трапа? Это сюр какой-
то. Около 40 самолётов и всего два 
трапа. Мы все уже очень хотим есть», 
— написала в посте одна пассажирка, 
тоже оказавшаяся в Нижнем Новгоро-
де вместо Москвы. «Питанием горячим, 
что положено по закону после четы-
рёх часов задержки, обеспечивать нас 
не будут, ибо, как сказала стюардесса, 
это почти нереально в таких услови-
ях», — пожаловался другой пассажир.

На борту самолёта авиакомпании 
«Победа», ожидающего вылета из Ниж-
него Новгорода более 10 часов, стало 
плохо ребёнку, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе лоукостера, добавив, 
что для поддержания его жизни эки-
паж использовал кислородные балло-
ны. После сообщения аэропорту о со-
стоянии ребёнка был подогнан трап, 
малыша передали врачам.

Собеседник «Известий», близкий 
к аэропорту, сообщил, что авиага-
вань Стригино «принимала всех под-
ряд и не предупреждала авиакомпании 

об ограниченных ресурсах, в частно-
сти о нехватке трапов».

— Вероятно, это связано с тем, что 
за каждую посадку авиакомпании пла-
тят аэропорту. Аэропорт начал отказы-
вать в приёме самолётов, только ког-
да их стало некуда ставить, а должен 
был сделать это сразу по исчерпании 
ресурсов, — указал источник.

Стоимость обслуживания перена-
правленных самолётов в аэропорту 
Нижнего Новгорода сравнима с обыч-
ным оборотным рейсом, если у авиа-
компании нет договорённостей, и со-
ставляет от 200 тыс. до 300 тыс. рублей, 
сообщил «Известиям» источник в од-
ном из крупных авиаперевозчиков. 
Таким образом, аэропорт мог зарабо-
тать на 33 перенаправленных самолё-
тах от 6,6 до 10 млн рублей.

В пресс-службе Стригино сооб-
щили «Известиям», что аэропорт при-
нял 33 самолёта, летевших в Москву 
из других городов России и ближне-
го зарубежья, в течение одного часа.

— Такое количество самолётов пре-
вышает нормативную пропускную 
способность аэропорта. Его инфра-
структура, в том числе количество сто-
янок, трапов и техники, не рассчита-
на на единовременное обслуживание 
такого количества воздушных судов, 
и сейчас они обслуживаются в поряд-
ке очереди. Параллельно с обслужи-

ванием прибывших на запасной аэ-
родром московских рейсов аэропорт 
обслуживает рейсы из собственного 
регулярного расписания — это поряд-
ка 50 рейсов в течение 2 ноября, — до-
бавили в Стригино.

Приволжская транспортная проку-
ратура вечером сообщила, что контро-
лирует ситуацию, связанную с вынуж-
денной посадкой ряда пассажирских 
воздушных судов в аэропорту в Ниж-
нем Новгороде, сказано на официаль-
ном сайте ведомства.

В Росавиации сообщили, что 
в Стригино создан оперативный штаб 
для организации работы с пассажира-
ми рейсов, которые были переправле-
ны из столицы из-за тумана.

— По данным на 21.20 мск, 15 воздуш-
ных судов из 33 вылетели в пункт на-
значения — в Москву. Ведётся работа 
по организации вылетов других воз-
душных судов, — указали в ведомстве, 
добавив, что все службы аэропорта 
во взаимодействии с авиакомпания-
ми работают в усиленном режиме, что-
бы обеспечить заправку воздушных 
судов для дальнейшего вылета в пункт 
назначения.

В любой авиакомпании руковод-
ство стремится так тренировать эки-
пажи, чтобы они могли работать в пре-
дельно плохих условиях, рассказал 
«Известиям» заслуженный пилот СССР 
Олег Смирнов.

— Подобная подготовка обеспечива-
ет регулярность полётов, а это уже во-
прос экономики авиакомпании. Сейчас 
в любой крупной российской авиаком-
пании большинство командиров эки-
пажей допущены к полётам при таких 
минимумах. Например, 30х400 (30 м вы-
соты облаков при видимости 400 м), 
когда землю видно практически в по-
следний момент перед посадкой, — по-
яснил он.

Сошли на дистанцию
Минтруд назвал регионы — лидеры по удалёнке

Максим Ходыкин

Москва, Санкт-Петербург, Мо-
сковская, Свердловская и Но-

восибирская области возглавляют 
топ регионов по распространению 
удалённого режима, сообщили «Из-
вестиям» в Минтруде. В ведомстве 
уточнили, что в общей сложности 
в дистанционном формате по всей 
России сегодня трудятся порядка 5% 
работников. 19 октября глава мини-
стерства отмечал, что таких людей 
около 3 млн. В Госдуме отметили: 
в некоторых сферах работа на уда-
лёнке показала даже бóльшую эф-
фективность по сравнению с офис-
ным трудом. Об очевидных плюсах 
такого режима заявили и в Феде-
рации независимых профсоюзов. 
А в Союзе пенсионеров России до-
бавили, что пандемия стала «лишь 
одной из причин» распространения 
такой формы занятости.

�� ОНЛАЙН-ЦЕНТРЫ

В режиме удалённой занятости ра-
ботают около 5% работников, со-
общили «Известиям» в Минтруде, 
ссылаясь на данные оперативно-
го мониторинга портала «Работа 
в России». Этот показатель прак-

тически не меняется на протяже-
нии длительного времени, добавили 
в министерстве. В ведомстве так-
же перечислили регионы, в которых 
наибольшее число человек трудят-
ся в дистанционном формате.

— В топ регионов по распро-
странению удалённого режима 

входят Москва, Санкт-Петербург, 
Московская, Свердловская и Но-
восибирская области. Удалённый 
режим рабо ты наиболее актив-
но используется в финан совых 
и образователь ных организациях, 
в сфере компьютерного и программ-
ного обесп ечения, информационн-
о-коммуникационных технологи-
ях и связи, — отметили в Минтруде.

В сентябре 2021 года числен-
ность рабочей силы в возрасте 15 
лет и старше составила 75,6 млн че-
ловек, отмечали ранее в Росстате. 
Там также подчёркивали: 72,3 млн 
классифицировались как занятые 
экономической деятельностью, а 3,3 
млн — как безработные. Из них ра-
ботать удалённо продолжают около 
3 млн россиян, сообщал 19 октября 
министр труда и социальной защи-
ты Антон Котяков.

По данным Минтруда на начало 
апреля 2021 года, в дистанционном 
режиме трудились около 6% от об-
щего числа работников — чуть бо-
лее 3 млн человек. В конце ноября 
прошлого года на удалёнке работа-
ло 6,5% трудоспособного населения, 
что составляло 3,7 млн человек, со-
общали ранее в ведомстве.

В июне 2020 года в Госдуму был 
внесён законопроект, направлен-
ный на регулирование дистанци-
онной и временной удалённой ра-
боты. Авторы инициативы, в числе 
которых спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко и председа-
тель ГД Вячеслав Володин, отмеча-
ли, что российское трудовое зако-
нодательство оказалось не готово 
к массовому переводу работников 
на такой режим. Позже закон был 
принят, а его положения вступили 
в силу с 1 января этого года.

Как отмечали авторы законо-
проекта, одно из важных нововве-

дений — прописывается право дис-
танционных работников не быть 
круглосуточно на связи с работо-
дателем. Кроме того, появилась воз-
можность комбинировать режимы 
занятости: работать поперемен-
но на рабочем месте в офисе и дис-
танционно. Также исчезли нормы, 
согласно которым дистанционно-
го работника было легче уволить. 
Авторы инициативы отмечали, что 
эти поправки в Трудовой кодекс по-
способствуют «развитию взаимо-
отношений между работниками 
и работодателями в условиях ме-
няющегося мира», а также законо-
дательно «закрепят их новые права 
и обязанности».

�� ИЗМЕНЁННОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Внесение изменений в законода-
тельство позволило упорядочить 
взаимодействие работодателей 
и сотрудников в режиме пандемии, 
отметили в Госдуме.

— Во время режима «повышенной 
готовности» у работодателя возни-
кает право отправлять на удалёнку. 
Очевидно, что проблем самых раз-
ных было много. Начиная с обеспе-
чения работников на дому техникой, 
доступом к базам и заканчивая зло-
употреблением свободным време-
нем работника. Мы понимаем, что 
работодатель может и злоупотре-
блять. Но считаем, что вне рабочего 
места можно всё-таки организовать 
процесс, чтобы всё выполнялось, — 
рассказал «Известиям» глава дум-
ского комитета по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов.

В некоторых сферах работа 
на удалёнке показала даже боль-
шую эффективность по сравнению 
с офисным трудом, добавил парла-
ментарий. Он также отметил, что 
такой режим во многом выгоден 
и работодателям, которые могут сэ-
кономить на аренде офисов и опла-
те коммунальных услуг.

В Федерации независимых про-
фсоюзов (ФНПР) также напомни-
ли «Известиям», что благодаря по-
правкам в законодательстве люди 
на удалёнке стали более защищён-
ными. При этом уже в 2020 году ком-
пании, которые смогли оценить но-
вый формат работы, начали процесс 

перевода людей. И для всех оказа-
лось очень много плюсов, превыша-
ющих количество минусов; среди 
очевидных, отметил в беседе с «Из-
вестиями» заместитель председа-
теля ФНПР Александр Шершуков, 
— экономия на аренде офисов и воз-
можность экономить время на до-
рогу.

— И хотя для некоторых профес-
сий этот режим онлайн-работы не-
возможен, для офисных работни-
ков он очень удобен, и, скорее всего, 
со временем режим удалёнки будет 
усиливаться, добавил Александр 
Шершуков.

Причём пандемия лишь ускори-
ла процесс внедрения подобного 
формата работы. Но никак не ста-
ла единственной причиной, счита-
ет председатель Союза пенсионеров 
России Валерий Рязанский.

— Это продукт современной 
жизни. Он появился под влияни-
ем нескольких факторов. В пер-
вую очередь это развитие циф-
ровых технологий. Безусловно, 
ситуация с коронавирусом оказа-
ла огромное влияние. И третье об-
стоятельство — определённой кате-
гории людей это даёт возможность 
выйти из затруднительного поло-
жения, дополнительно зарабаты-
вать и быть полезным семье. На-
ложение этих факторов позволило 
появиться этому явлению, — под-
черкнул в разговоре с «Известия-
ми» эксперт.

Однако во всех сферах удалёнку 
внедрять нельзя. Так, «например, 
образование в дистанционном фор-
мате — абсолютный нонсенс», резю-
мировал специалист. При этом пар-
ламентарий отметил, что россияне 
привыкли работать в коллективе, 
поэтому запрос на общение в груп-
пе очень важен и ценен.

Обман веществ
Гинцбург раскрыл состав теста на подделку сертификатов о вакцинации

A — Маркером успешно про-
ведённой прививки нашей 

вакциной служат антитела к оболочке 
вектора — к адено 26-му. Первый ком-
понент «Спутника V» сделан на основе 
адено 26-го. Он крайне редко встреча-
ется у человека, это буквально десятые 
доли процента. Поэтому наличие ан-
тител к адено 26-му говорит, что люди 
вакцинированы. А вот если человек по-
падает в реанимацию и говорит, что 
провакцинирован, но у него при этом 
нет антител к оболочке адено 26-го, то, 
скорее всего, у него поддельный серти-
фикат, — рассказал Александр Гинц-
бург.

По его словам, в центре уже око-
ло месяца проводят подобный анализ. 
Кровь пациентов регулярно предо-
ставляют реанимационные отделения.

— Некоторые, уже находясь в таком 
плачевном состоянии, признаются, что 
на самом деле не вакцинировались. 
Мы не находим антител к адено 26-му 
примерно у 80% людей в реанимаци-
ях, заявляющих, что они вакциниро-
ваны, — уточнил Александр Гинцбург.

Пока проверены около 50–60 чело-
век, но работа продолжается.

�� ОПАСНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

В последнее время количество предло-
жений о продаже сертификатов о вак-
цинации растёт. Большинство объяв-
лений опубликовано в чатах Telegram, 
сообщили «Известиям» в Group-IB. В та-
ких беседах от 500 до 12 тыс. участников, 
уточнили там. Также продавцы создают 
сайты и страницы в социальных сетях.

— С начала сентября специалисты 
Digital Risk Protection Group-IB выя-
вили 3158 новых предложений о про-
даже сертификатов о вакцинации. 
Это в 20 раз выше показателей лета 
2021 года, — рассказали в компании.

Кроме сертификатов о вакцина-
ции продавцы подделок предлагают 
купить положительные или отрица-
тельные ПЦР-тесты, справки на нали-
чие или отсутствие антител к COVID-19, 
QR-коды и медотводы от вакцинации, 
сообщили в Group-IB. Там напомнили, 
что за подделку документов предус-
мотрена уголовная ответственность 
(по ст. 327 УК РФ). Кроме того, покупа-
тели фальшивых сертификатов могут 
столкнуться с мошенниками, которые 
похищают деньги или данные банков-
ских карт, предупредили специалисты.

Впрочем, злоумышленники пара-
зитируют не только на теме подделок. 
На одном из свежих мошеннических 
сайтов от имени несуществующего уч-

реждения — федеральной организации 
по борьбе с COVID-19 — обещают выпла-
ты «от нашего правительства» в разме-
ре 9879 рублей, сообщили в Group-IB. 
На сайте сказано, что матпомощь яко-
бы уже получили 23 млн человек на об-
щую сумму 19 млрд рублей. Потенци-
альной жертве предлагают заполнить 
форму: ввести данные получателя и все 
реквизиты банковской карты, включая 
CVV-код. Деньги якобы приходят в те-
чение пяти рабочих дней.

— На самом деле человек переда-
ёт мошенникам сведения о себе, сво-
ей банковской карте. Он может сразу 
потерять деньги, а его персональные 
данные могут быть проданы или ис-
пользованы в другой мошеннической 
схеме, — предупредил ведущий анали-
тик Digital Risk Protection Group-IB Ев-
гений Егоров.

�� НО ЭТО НЕТОЧНО

Если же вернуться к тесту для провер-
ки сведений о вакцинации, биологиче-
ский маркер не может считаться на 100% 
точным, считает руководитель лабора-
тории геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков.

— Векторная вакцина — двусоставная. 
Аденовирусные белки (в данном случае 
Ad26) клетка очень быстро «перевари-
вает». Период полураспада в организме 

этой белковой компоненты — 6–12 часов. 
То, что несёт в себе аденовирус, а имен-
но часть, которая экспрессируется как 
S-белок коронавируса, начнёт присут-
ствовать в клетке, начиная с трёх часов, 
достигнет пика через 48 часов и будет 
экспрессироваться ещё несколько не-
дель. Поэтому к S-белку и нарабаты-
вается иммунитет, формируются ан-

титела IgG. Если у человека не было 
предсуществующих антител к адено-
вирусу 26-му, то в связи с вакцинаци-
ей качественных антител у него  может 
и не появиться из-за короткого време-
ни присутствия в организме, — сказал 
эксперт «Известиям».

По мнению Павла Волчкова, более 
точный результат теста можно полу-
чить, если сравнивать образец крови че-
ловека, сданный до вакцинации, с про-
бой, взятой на месте после прививки.

Предложенный анализ не может дать 
безошибочного ответа, купил человек 
поддельный сертификат или прошёл 
вакцинацию на самом деле, согласен 
директор Научно-клинического цент-
ра прецизионной и регенеративной ме-
дицины при Казанском федеральном 
университете Альберт Ризванов.

— Два компонента — Ad5 и Ad26 — как 
раз применялись потому, что, по расчё-
ту создателей, люди уже могли до мо-
мента введения вакцины встречаться 
или с одним, или с другим аденовиру-
сом. Наличие этих антител может сни-
зить эффективность вакцины, и именно 
поэтому применяются два компонента. 
Шансы, что в одном организме есть ан-
титела к обоим аденовирусам, доволь-
но малы, — сказал эксперт.

Хотя по отдельности Ad5 и Ad26 мо-
гут встречаться у многих, заключил он.

Общество

« В НЕКОТОРЫХ 
СФЕРАХ РАБО-
ТА НА УДАЛЁН-
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НА АРЕНДЕ И ОПЛАТЕ КОМ-
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Среда, 3 ноября 2021

Марина Иванова, Зоя Игумнова, 
Андрей Туманов

К андидатуру нового художественного 
руководителя МХАТ имени Горького 

Минкультуры утвердит после консульта-
ций с профессиональным сообществом, 
сообщили «Известиям» в ведомстве. 1 но-
ября о своей отставке объявил худрук 
театра Эдуард Бояков. Недавно назна-
ченный гендиректор МХАТа Владимир 
Кехман уже заявил, что спектаклей с при-
глашёнными актёрами на Тверском буль-
варе больше не будет, и признался в люб-
ви к Татьяне Дорониной. Представители 
театральной Москвы по-разному оцени-
ли деятельность бывшего худрука. «Из-
вестия» выяснили, как изменился МХАТ 
имени Горького в период руководства 
Боякова и кто из деятелей культуры мо-
жет занять его место.

�� АРТИСТЫ ВДОХНОВЛЕНЫ

Меньше недели назад — 27 октября — ге-
неральным директором МХАТ имени 
Горького был назначен Владимир Кех-
ман, а 1 ноября художественный руко-
водитель театра Эдуард Бояков на сво-
ей странице в Facebook объявил, что 
покидает театр. По его словам, дирек-
тор предложил ему написать заявле-
ние об уходе. «Я это сделал, несмотря 
на то что у меня пятилетний контракт. 
Устраивать оппозицию или фронду 
в ситуации, когда руководство не хочет 
со мной работать, не в моих правилах. 
Озвученная Кехманом причина — моё 
отношение к Дорониной», — написал он.

Другие аспекты разговора худрук 
комментировать отказался, добавив, 
что благодарен всем, кто с ним сотруд-
ничал все эти три года. Он также по-
желал МХАТ имени Горького «успехов 
и развития», обещал сообщить о своих 

дальнейших профессиональных пла-
нах и резюмировал, что «тема закрыта».

Представление нового гендиректора 
труппе состоялось уже после увольне-
ния худрука. Владимир Кехман, коммен-
тируя для «Известий» итоги собрания, 
отметил, что все артисты вдохновлены 
и никакого конфликта больше нет.

— Мы сегодня встречались с режиссё-
ром театра, непосредственно ведущим 
основные спектакли, — поделился он. — 
Очень надеюсь, что мы до конца года 
сможем спокойно доработать репер-
туар именно для труппы, без пригла-
шённых артистов. Я также спросил его 
об одном уникальном спектакле театра, 
в котором была задействована вся труп-
па — 120 человек. Если у нас получится 
возобновить его — это будет сенсация.

Владимир Кехман отметил, что очень 
ждёт встречи с Татьяной Дорониной 
и надеется услышать от неё пожела-
ния по руководству театром.

— Она всегда была лицом МХАТа, 
она единственная из здравствующих 
великих мхатовцев, — подчеркнул ген-
директор. — Поэтому я очень надеюсь, 
что до конца года мы сможем увидеться 
с ней и сформулировать наше видение 
по поводу того, как дальше будет раз-
виваться театр.

В Минкультуры, учредителе МХАТа, 
на вопрос «Известий» ответили, что 
о решении худрука уволиться узнали 
из СМИ и оно стало для них абсолют-
ной неожиданностью.

— Разумеется, согласно уставу, дирек-
тор театра должен согласовать с учре-
дителем кандидатуру нового художе-
ственного руководителя. А мы, в свою 
очередь, обсудим эту кандидатуру 
с профессиональным сообществом, — 
отметили в ведомстве.

Опрошенные «Известиями» деятели 
культуры по-разному оценили деятель-

ность Эдуарда Боякова в должности 
худ рука. Заслуженный артист России, 
художественный руководитель Театра 
имени Пушкина Евгений Писарев заме-
тил, что МХАТ имени Горького и его те-
атр расположены напротив друг друга 
через дорогу и их традиционно называ-
ют театр-Пушкин и театр-Дантес.

— Раньше наш визави напоминал 
склеп, а с приходом Эдуарда Боякова 
мы немножко заволновались, — при-
знался Евгений Писарев. — Там по-
явились яркие витрины, боксы горя-
щие, публика стала толпиться у входа. 
По внешним вещам могу судить, что там 
кипела жизнь, это точно. И туда пришли 
работать приличные артисты.

Народный артист России, худрук 
театра «Школа современной пьесы» 
Иосиф Райхельгауз считает, что до при-
хода Эдуарда Боякова МХАТ имени 
Горького напоминал стоячее много де-
сятилетий болото, а худрук там создал 
жизнь, туда потянулись зрители, они 
стали покупать билеты, о МХАТе при-
нялись спорить, в этот театр отдал свой 
роман Водолазкин.

Для писателя Евгения Водолазки-
на увольнение Эдуарда Боякова тоже 
стало неожиданностью. Он отметил, 
что во МХАТе идёт успешная поста-
новка по его роману «Лавр» и в любом 
его комментарии, вероятно, могут ус-
мотреть личную заинтересованность, 
но, как простой зритель, он уверен, что 
Бояков совершил, казалось бы, невоз-
можное: за три года сделал театр по-
пулярным. По словам писателя, не все 
решения худ рука были ему близки, 
но не ошибается, как известно, тот, кто 
ничего не делает.

Среди главных ошибок Боякова экс-
перты называют разрыв отношений 
с президентом МХАТа Татьяной Доро-
ниной и конфронтацию с преданной 

ей частью труппы. Народная артист-
ка не была в театре с января 2018 года, 
а в Сети периодически появлялись яко-
бы подписанные ею письма, адресован-
ные руководству страны, с просьбой 
уволить худрука.

Отрицательно сказалось на репута-
ции худрука и сотрудничество с попу-
лярной телеведущей Ольгой Бузовой, 
приглашённой в спектакль «Чудесный 
грузин». Противники Боякова сочли, 
что персонажам такого рода не место 
на академической сцене. Кроме того, те-
перь уже бывший худрук наряду с при-
глашением действительно крупных ре-
жиссёров доверял постановки и тем, чей 
профессиональный уровень не соответ-
ствовал статусу МХАТа.

— Эдуарду Боякову есть за что сказать 
спасибо, даже большое спасибо, — за-
метил в беседе с «Известиями» ректор 
ГИТИСа Григорий Заславский. — Прежде 
всего за само здание: он поменял кресла 
в зале, обновил фойе, сделал с помощью 
мониторов так, что это здание стало об-
ращать на себя внимание. Кроме того, 
он привлёк новую аудиторию. На спек-
такль Андрея Кончаловского «Сцены 
из супружеской жизни» билеты в партер 
раскупали полностью, от первого до по-
следнего ряда. И в то же время он сделал 
многое, чтобы это решение об увольне-
нии было принято. В первую очередь это 
расхождение слов с делами. Когда его 
приглашали во МХАТ, была идея о со-
вместном управлении с Татьяной До-
рониной. Но этого не сложилось. Было 
бы логично, чтобы он приглашал мно-
гих крупных режиссёров, но зачастую 
он давал карт-бланш тем фигурам, ко-
торые этого не заслуживали. При этом 
он начал активно ставить сам, не имея 
профессионального режиссёрского об-
разования, что для такого театра, как 
МХАТ, нонсенс.

�� ВИШЕНКА НА ТОРТЕ

За период руководства Боякова во МХАТ 
имени Горького было поставлено 
22 спектакля, притом что театр закры-
вался в связи с локдауном.

— Эдуард Бояков работал систем-
но: у него и его команды была програм-
ма — то, что можно назвать реперту-
арной идеей, — считает театральный 
обозреватель «Известий», доктор ис-
кусствоведения Светлана Наборщико-
ва. — В приоритете была современная 
и классическая русская драматургия 
и литература, поданная в разных жан-
рах и форматах, а вишенкой на торте — 
реконструкция мхатовских спектаклей.

По словам эксперта, была у МХАТа 
Боякова и потребность в том, что доста-
точно редко встречается в наших теа-
трах и что психологи называют кон-
текстным мышлением. 

Культура

Веха войны
«Братство» Павла Лунгина впервые покажут в телеэфире

Дарья Ефремова, Зоя Игумнова 

Н а канале РЕН ТВ состоится телепре-
мьера военной драмы Павла Лун-

гина, посвящённой 30-летию вывода 
советских войск из Афганистана. В глав-
ных ролях Кирилл Пирогов, Ян Цапник 
и Александр Кузнецов. В 2019 году ки-
нокартина вызвала острую критику 
ещё до официального выхода на боль-
шие экраны, премьеру перенесли, а поз-
же фильм демонстративно исключили 
из программы Московского между-
народного кинофестиваля. Но СМИ 
и киноведы оценили «Братство» высо-
ко. Теперь 6 ноября своё мнение о скан-
дальной картине могут составить и те-
лезрители.

«30 лет назад советские войска вы-
шли из Афганистана. Планировалось, 
что вся операция займёт не более 12 ме-
сяцев, но вышло иначе. Десять лет кро-
вопролития, множество искалечен-
ных жизней — эхо той войны слышно 
до сих пор», — говорится в прологе к кар-
тине.

Руководство РЕН ТВ сообщило, что 
приобрело картину, как только откры-
лись телевизионные права.

— Мы ждали этой возможности и аб-
солютно убеждены, что этот фильм, как 
и любая другая работа Павла Лунгина, 
заслуживает самого думающего и вни-
мательного зрителя, — подчеркнул ге-
неральный директор телеканала Вла-
димир Тюлин.

Прежде «Братство» можно было по-
смотреть на онлайн-платформах, где 
картина снискала сочувственные оцен-
ки зрителей. В их числе были ветераны 
Афганистана, представители организа-
ции «Офицеры России» (первый спецпо-
каз проходил в «Иллюзионе» как раз для 
них). Помимо режиссуры и актёрского 
ансамбля воины отмечали честность 
и искренность интонации. На главную 
роль в картине, основанной на воспо-
минаниях экс-главы ФСБ Николая Ко-
валёва, режиссёр Павел Лунгин пригла-
сил Кирилла Пирогова.

— Я увидел в этом герое умного и оба-
ятельного человека, — признавался ре-
жиссёр в интервью «Известиям». — Мне 
хотелось показать именно внутреннее 
человеческое состояние этих людей, 
потому что в нашем кино кагэбэшни-
ков и даже разведчиков всегда показы-
вают с каменными лицами гранитных 
Штирлицев. Они всегда с волевыми под-
бородками, с могучим взглядом. А я ду-
маю, что они были разными. В данном 
случае это человек, который думает 
и чувствует, что рушится привычный 
мир, но он хочет обойтись минималь-
ными жертвами.

...1988 год, канун вывода советских 
войск из Афганистана. Командование 
108-й мотострелковой дивизии пла-
нирует отход через перевал Саланг, 
подконтрольный группировке боеви-
ков. Разведка пытается договориться 
с ними о перемирии, но дело осложня-
ется тем, что в плен попадает советский 
военный пилот. Начинается сложная 
игра, в которой переплетается множе-
ство интересов. А в центре этого узла 
оказываются солдаты-разведчики, 
не привыкшие бросать своих.

Как рассказывал режиссёр, в его за-
дачи не входило показать бойню либо 
упаднический дух ненужной войны. Эта 
лента — о растерянности и боли, о пси-

хологических и нравственных терзани-
ях тех, кто вынужден убивать.

Над сценарием «Братства» работал 
сын Павла Семёновича Александр Лун-
гин. Он отправился в Афганистан, про-
ехал по стране, погружаясь в её атмос-
феру. Узнал, что за сила таится в горах, 
выжженных солнцем, откуда у людей, 
живущих там, такая стойкость.

— Мне кажется, те, кто ругает фильм, 
всё-таки очень боятся правды, — счита-
ет Павел Лунгин. — Они говорят: «На вой-
не и не такое было, но об этом не нужно 
рассказывать нашей молодёжи». За-
метьте, они всё хотят разговаривать 
с молодёжью, хотят куда-то её за со-
бой вести. А куда они будут вести мо-
лодёжь? На войну, что ли? Несмотря 
на личный героизм, они всё же проиг-
равшие. Их речи тоже ни к чему не при-
вели и никого не убедили. Советский 
Союз развалился вскоре после вывода 
войск из Афганистана, и мне очевидна 
связь двух этих событий.

По сюжету фильм можно сравнить 
с «Чёрным ястребом» Ридли Скотта, 
но если у британского культового ма-
стера вышла батальная эпопея, то Лун-
гин сосредоточился на «человеческом 
и слишком человеческом». Первое, чего 
попытались избежать создатели карти-
ны, — плакатности.

— Не думаю, что даже среди воен-
ных есть много людей, которые меч-
тают о кровопролитии. И для меня это 
стремление предотвратить его было 
очень близко в этом герое, — рассказал 
«Известиям» Кирилл Пирогов. — Это 
кино про переходное время. У нас из-
менилась страна. Никто не понимал, что 
с ней будет вообще.

По словам Павла Лунгина, фильм 
сделан с большой любовью ко всем 
участникам тех событий, потому что 
роли сыграны потрясающими актёра-
ми. Тем, кто знает войну по-настоящему, 
а не по книжкам для политработников, 
фильм понравится. Киноведы солидар-
ны с режиссёром.

— В мировом кинематографе су-
ществует множество военных филь-
мов, считающихся общепризнанной 
классикой, в которых есть куда бо-
лее жёсткие и неоднозначные сцены, 
чем всё, что может предложить «Брат-
ство», — уверен кинокритик Пётр Во-
лошин. — Да, в фильме Лунгина немало 
жестокости, несправедливости, смер-
тей невинных. Но мы смотрим кино про 
войну, а любое хорошее военное кино — 
антивоенное.

«Братством» заинтересовались за ру-
бежом. Первыми его купили китайцы, 
корейцы и японцы. Европейцы не то-
ропились. Тема чужой войны от них да-
лека. Американцы сделали очень много 
подобных фильмов, воспитывали сво-
его зрителя «вьетнамскими» картина-
ми, но не они служили примером для 
авторов.

— Есть ленты, восхваляющие войну 
во Вьетнаме, есть и проклинающие, как 
«Взвод» Оливера Стоуна или «Апокалип-
сис сегодня» Фрэнсиса Форда Коппо-
лы, где показано всё безумие этих со-
бытий, — размышляет Павел Лунгин.

Режиссёр считает «Братство» филь-
мом для России, для тех, кто всё это пе-
режил. У нас в кинематографе пока ни-
чего такого нет, замечает он, а в Европе 
и быть не может — у них нет того мас-
штаба.

За время руководства Эдуарда Боякова в театре было поставлено 22 спектакля

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«ПРОЕКТ “АВЕ МАРИЯ”»

Энди Вейер

Одна из самых 
долгожданных 
фантастических 
новинок сезона — 
свежий роман 
Энди Вейера, ав-
тора бестселле-
ра «Марсианин», 
по которому Рид-
ли Скотт снял по-
пулярный фильм с Мэттом Дэймоном. 
Пока сложно сказать, сможет ли «Про-
ект “Аве Мария”» повторить этот успех, 
но точно известно, что права на экрани-
зацию уже куплены, а на главную роль 
претендует Райан Гослинг.

Сюжет состоит из череды обманок, 
поэтому практически ничего нельзя 
раскрыть без угрозы испортить впе-
чатление. Придётся ограничиться об-
щими словами. Да, здесь тоже есть кос-
мос, есть история выживания и научная 
достоверность, подкреплённая эмоцио-
нальной, напряжённой драмой. И да — 
прочтение «Проекта...» дарит то самое 
специфическое удовольствие, кото-
рым в своё время отличался «Марсиа-
нин» в общем потоке фантастики.

Энди Вейер без стеснения называ-
ет себя ботаником. И не зря: его кни-
ги характеризует дотошность в созда-
нии вымышленных миров. В сущности 
«Проект...» — это снова любопытная ва-
риация на тему производственного ро-
мана, только в космосе. Главный герой 
произведения вынужден постоянно ре-
шать проблемы (от которых зависит его 
жизнь, да и не только его), однако сила 
или ловкость ему никак не поможет. 
Надеяться он может исключительно 
на смекалку и научный подход. Ника-
кого экшена или коварных инопланет-
ных захватчиков. Вместо этого — учёный 
против жестокого и холодного космо-
са. Но это не чтиво для выпускников 
физфака или мехмата, как можно было 
бы подумать. Нет, это волнующая, по-
настоящему гуманистическая история 
о том, что делает человека человеком. 
Райану Гослингу будет что здесь играть.

«АНАРХИЗМ И ИСКУССТВО АВАНГАРДА»

Ольга  
Буренина- 
Петрова

Что привлекает 
в книге в первую 
очередь — так 
это удивитель-
н а я п а у т и н а 
связей, причуд-
ливые извивы 
токов анархических идей по материку 
искусства XX века. Максимилиан Во-
лошин сравнивает анархистов с деть-
ми и даже жалеет их. Михаил Баку-
нин вдохновляет дадаистов, а Герберт 
Уэллс (точнее, иллюстрации к его рома-
ну «Война миров») — Александра Род-
ченко. Есть тут главы и про литерато-
ров-биокосмистов, мечтавших заселить 
бессмертными людьми космос, и про 
советских режиссёров, в чьих фильмах 
антиутопические мотивы рифмуются 
с фантастическими текстами анархи-
стов-прозаиков. Заканчивается книга 
и вовсе очерком художественных прак-
тик в период постанархизма — в конце 
перестройки и 1990-е годы. Среди геро-
ев этого раздела — участники арт-групп 
«Радек» (они стали источником вдох-
новения для создателей фильма «Тря-
пичный союз») и «За Анонимное и Бес-
платное искусство» (а эти ребята сняли 
после роспуска культовое кино «Шапи-
то-шоу»).

Автор — культуролог, научный сот-
рудник Института славистики Цюрих-
ского университета Ольга Буренина-
Петрова — поясняет во введении свою 
концепцию трансформации анархиче-
ского авангарда. Грубо говоря, рево-
люция разделила его представителей 
на два потока. Одни, «следуя за своей 
мечтой о создании из реальности то-
тального произведения искусства», 
примкнули к сталинскому «большому 
стилю». Другие всё же постарались со-
хранить анархические идеалы и худо-
жественный плюрализм. И если пер-
вых мы знаем и изучаем, то вторые 
пока остались на периферии интереса 
учёных. Многие архивные материалы 
не введены в научный оборот, творче-
ские манифесты ещё ждут переиздания, 
и книга Бурениной-Петровой — лишь 
промежуточный итог, предваряющий 
большое исследование этого подзабы-
того пласта истории искусства.

«ИВАН ГРОЗНЫЙ.  
ХРОНИКИ ЭЙЗЕНШТЕЙНА»

Под редакцией 
Натальи  
Рябчиковой

Нечас т ы й с л у-
чай — книга, цели-
ком посвящённая 
созданию одного 
фильма. Но «Иван 
Грозный» Сергея 
Э й з е н ш т е й н а , 
один из главных шедевров мирового 
кинематографа, такого внимания за-
служивает на все 100%. А кроме того, 

судьба этой картины интересна не толь-
ко с точки зрения истории искусства, 
но и как отражение эпохи.

Напомним: фильм, у которого долж-
но было быть три части, создавал-
ся в 1940-х по личному распоряжению 
Сталина. Вождь хотел оправдать же-
стокость царя и показать «прогрессив-
ность» опричнины (читай — НКВД). У Эй-
зенштейна, однако, было своё видение 
этого сюжета, и если в первой части 
он действительно показал Ивана Грозно-
го как решительного и сильного прави-
теля, то во второй — вывел его деспотом 
и параноиком, проигрывающим борьбу 
с собственными демонами. Такая трак-
товка Сталина возмутила, фильм был за-
прещён, Эйзенштейну предстояло его 
переснять. Но режиссёр, и без того имев-
ший проблемы со здоровьем, предпочёл 
загнать себя насмерть работой, чем гу-
бить собственное творение.

Драма взаимоотношений власти 
и художника показана в книге через 
архивные материалы и цитаты: воспо-
минания актёров и создателей филь-
ма, официальные бумаги «Мосфильма» 
и различных инстанций, стенограммы 
выступлений Эйзенштейна и представи-
телей Политбюро выстроены в строгом 
хронологическом порядке и позволя-
ют читателю сформировать собствен-
ное представление о событиях и обстоя-
тельствах тех лет. 

«ОТ АКТА К АКТЁРСТВУ. РУКОВОДСТВО 
ЯНА ФАБРА ДЛЯ ПЕРФОРМЕРА XXI ВЕКА»

Ян Фабр,  
Люк Ван ден  
Дрис

К очередному 
визиту в Россию 
Яна Фабра и по-
казу на фестива-
ле «Территория» 
его постанов-
ки «Изменчивая 
сила любви» в продажу поступила кни-
га «От акта к актёрству. Руководство 
Яна Фабра для перформера XXI века». 
Авторами значатся сам Фабр и его 
коллега, режиссёр Люк Ван ден Дрис. 
Но от главного героя здесь, видимо, 
не текст как таковой, а основа матери-
ала. В 500-страничном томе подробно 
описываются методы работы Фабра 
с актёрами и конкретные упражнения, 
цель которых отнюдь не только техни-
ческая. Многие экзерсисы читаются 
как сценарии полноценных представ-
лений, и поэтому книга может быть 
интересна не одним лишь профессио-
налам, а всем, кто неравнодушен к пост-
драматическому театру и современным 
пластическим практикам.

Перед нами щедрая россыпь ре-
жиссёрских концепций, позволяющих 
в деталях представить происходящее, 
и в то же время размышление-мани-
фест о телесности, актёрской физиоло-
гии и сценическом существовании.

«МОСКВА. ТЕАТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ, 2: 
ИСТОРИЯ ЗДАНИЯ И ЕГО ГЕРОЕВ»

Мария  
Нащокина

Книга о здании, 
тем более не са-
мом известном, — 
вещь не менее 
редкая, чем мо-
нография про 
фильм. Впрочем, 
«Москва. Театральная площадь, 2» по-
священа не только самому строению, 
в котором сейчас находится Россий-
ский академический молодёжный те-
атр (РАМТ), но и двухвековой эволю-
ции театрального дела. 200 лет — именно 
столько исполнилось особняку по ле-
вую руку от Большого театра. И за это 
время в нём произошло множество ув-
лекательных сюжетов — сценических 
и реальных. Среди героев повествова-
ния — актёр Михаил Чехов, режиссёр 
Анатолий Эфрос, ленинский нарком 
просвещения Анатолий Луначарский...

Пожалуй, обилие громких имён — 
главная неожиданность для читателя. 
Ведь в массовом сознании РАМТ, конеч-
но, находится в тени по сравнению с ве-
ликими соседями по Театральной пло-
щади — Большим и Малым театрами.

Книга, однако, убеждает нас и в исто-
рической значимости самого строения, 
и в важности событий, там совершав-
шихся. Например, не все знают, что по-
мимо частной оперы Саввы Мамонтова 
было аналогичное предприятие Сергея 
Зимина — и оно базировалось как раз 
на Театральной, 2. Сюрпризом для мно-
гих станет и информация о рождении 
Детского театра Наталии Сац: это сей-
час он на юго-западе Москвы, а понача-
лу был именно здесь. Наконец, на сцене, 
принадлежащей сегодня РАМТу, дебю-
тировал как актёр и режиссёр Олег Еф-
ремов.

Россыпь подобных фактов — главное 
достояние книги. Если бы повествова-
ние было более эмоциональным и орга-
ничным, без формальных фраз и явных 
дифирамбов в адрес нынешнего РАМТа, 
цены бы изданию не было. Но и так это 
ценная находка и для интересующих-
ся историей Москвы, и, безусловно, для 
театралов.

Не вынес двоих
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Пан или попал

Анатолий Воробьёв

Бывший генеральный секретарь РФС

Н е думаю, что правильно сейчас ак-
центировать внимание на конкрет-

ных персоналиях: не вызвали Артёма 
Дзюбу и Александра Соболева, вызва-
ли дебютанта Ивана Сергеева, вернули 
Романа Зобнина, вряд ли сможет сыг-
рать Далер Кузяев... Ключевое слово сей-
час — это доверие. Мы доверяем лётчику, 
когда садимся в самолёт, доверяем хи-
рургу, идя на операцию, доверяем бан-
ку, относя туда свои деньги. Также надо 
доверять и главному тренеру, который 
сделает всё возможное, чтобы добить-
ся положительного результата.

Мы можем сколько угодно об-
суждать, что надо было вызвать того, 
а не этого. Но мы знаем ситуацию 
только от сих до сих, а Валерией Кар-
пин — от края до края. Образно гово-

ря, мы видим, что происходит на од-
ной половине поля, а он видит всё поле 
целиком. Так что выбор состава — это 
исключительно его прерогатива. Кар-
пин вызвал футболистов, руковод-
ствуясь своими моделями игры, пони-
манием, кто в какой форме находится 
на данный момент, учитывая сложив-
шуюся обстановку внутри коллек-
тива. В конечном счёте ему отвечать 
за результат.

Карпин прекрасно понимает, что 
это большой шанс. Всё совершенно 
ясно: пан или пропал.

Если сборная уступит в Сплите, 
то это будет праздник для любите-
лей злорадства. Они смогут в полной 
мере насладиться чужими неудачами 
и поражениями. Если удержим первое 
место в группе, то начнётся эйфория. 
У нас появится новый герой — Валерий 
Карпин, а аппетит болельщиков может 
вырасти до уровня домашнего чем-
пионата мира, на котором мы добра-
лись до четвертьфинала.

Есть ли у нас шансы в матче с Хор-
ватией? Очевидно, что там будет не-
просто. Если анализировать объек-
тивные факторы, то все они будут 
в пользу нашего соперника. Положе-
ние команд в ФИФА (18-е место Хор-
ватии против 33-го у России. — «Из-
вестия»), результаты последних лет 
(хорваты играли в финале ЧМ-2018, 
регулярно выходили в плей-офф 
крупных турниров), качество игры, 
суммарная стоимость игроков 

на transfermarkt (хорватов — €332,5 млн 
и россиян — €174,9 млн. — «Известия»), 
в каких клубах выступают хорват-
ские и российские игроки, сколько 
они получают игрового времени в топ-
чемпионатах.

Но помимо объективных факто-
ров есть ещё и футбольный бог, кото-
рый помогает тем, кто больше хочет 
добиться победы. Ключевое слово — 
желание. Если в данной конкретной 
игре в Сплите у наших игроков будет 
больше желания и самоотдачи, чтобы 
удержать первое место, то шансы есть. 
Не люблю процентные соотношения, 
но мне представляется, что футболь-
ный бог услышит молитвы огромно-
го населения России и будет на нашей 
стороне.

Очень яркий пример — норвеж-
ский «Будё-Глимт». Единственный 
профессиональный клуб за поляр-
ным кругом, из города с населением 
40 тыс. При этом они разгромно обыг-
рывают «Рому» в Лиге конференций 
(6:1). А среди четырёх отдавшихся вра-
тарей в нашей сборной есть Никита 
Хайкин — представитель как раз клу-
ба «Будё-Глимт». Он может рассказать, 
как это чудо происходило изнутри.

Если же мы не займём первое место 
в группе, то пробиться в Катар через 
стыковые матчи будет очень тяжело. 
Там нам могут достаться сборные Пор-
тугалии, Испании, Италии или Голлан-
дии. Команды, которые объективно 
выше нас классом.

Спорт

В Питере давить
СКА доминировал, но гости с Урала вытащили матч

Максим Сычёв 

В Санкт-Петербурге 2 ноября состо-
ялся главный матч этой недели КХЛ, 

в котором СКА в упорной борьбе усту-
пил «Металлургу» (2:3). Встреча принци-
пиальных соперников не смогла пора-
довать обилием голов, но своим хоккеем 
и драматургией матча обе команды точ-
но доставили удовольствие зрителям. 
Игра прошла при преимуществе хозя-
ев, которые дважды выходили вперёд. 
«Магнитка» дважды отыгрывалась, а по-
бедитель определился лишь в послемат-
чевых буллитах, где сильнее оказались 
гости, точные броски в составе которых 
удались Джошу Керри и Никите Коросте-
лёву. «Магнитка» набрала 46 очков и за-
нимает первое место на Востоке. У СКА 
38 баллов и первое место на Западе.

�� ДЕБЮТ ВОЛКОВА

В гости к СКА, лидирующему на Запа-
де, приехал лидер Востока и всей лиги 
магнитогорский «Металлург», потер-
певший за сезон всего два поражения. 
Последний раз команды синхронно про-
играли 17 октября. По буллитам питер-
ский клуб уступил «Барысу», а в Магни-
тогорске «Салават Юлаев» разгромил 
«Металлург».

По ходу сезона СКА совершил не-
сколько трансферов, после кото-
рых забрал лидерство в конференции 
у «Йоке рита» и вновь стал рассматри-
ваться в качестве одного из фаворитов 
лиги. Не сумев закрепиться в «Торонто», 

в Россию вернулся Никита Гусев. Вместе 
с ним из-за океана в команду с берегов 
Невы приехал финский защитник Мик-
ко Лехтонен. Также после травмы вос-
становился и тут же занял место в пер-
вом звене Артём Швец-Роговой.

Несмотря на большое количество 
голевых моментов, в первом периоде 
команды не смогли открыть счёт. Матч 
начался с атак «Металлурга», на чет-
вёртой минуте клуб из Магнитогор-
ска заработал большинство, но по-
допечные Ильи Воробьёва не смогли 
распечатать ворота Ларса Юханссона. 
К середине стартового отрезка хозяе-
ва смогли выровнять игру, завладели 
преимуществом, совершили за пери-
од 12 бросков, но так и не смогли пора-
довать своих болельщиков. Наоборот, 
шайба после прохода Павла Акользина 
поразила ворота питерских армейцев, 
но была отменена арбитрами после за-
тяжного видеоповтора.

Кстати, за СКА первый матч после 
возвращения из НХЛ проводил обла-
датель Кубка Стэнли в составе «Тампы» 
Александр Волков. Нападающий занял 
место во втором звене вместе с Никитой 
Гусевым и Иваном Морозовым. Первый 
период Волков может занести себе в ак-
тив, так как за нарушения на нём игро-
ки «Магнитки» дважды отправлялись 
на скамейку штрафников.

— Он по американскому времени ещё 
живёт, — отреагировал главный тренер 
гостей Илья Воробьёв на удаление Его-
ра Яковлева за 30 секунд до переры-
ва, намекая, что Волков падает на лёд 

не из-за контакта с игроком, а потому 
что хочет спать.

В самом начале второго перио-
да за игру высоко поднятой клюшкой 
двухминутным штрафом был наказан 
нападающий «Металлурга» Анатолий 
Никонцев, и хозяева получили минуту 
игры 5 на 3, чем почти сразу с передач 
Волкова и Гусева воспользовался Ан-
дрей Кузьменко.

— Видно, что Александр рад вернуть-
ся в хоккей, — сказал «Известиям» быв-
ший вратарь ЦСКА и «Авангарда» Алек-
сандр Фомичёв.  — Сегодня Волков 
получил много игрового времени, в пер-
вом периоде на себе заработал два уда-
ления, одно из которых стало результа-
тивным. Нападающий сыграл хороший, 
продуктивный матч, набрал первый ре-
зультативный балл в лиге.

�� ВРАТАРСКОЕ ЧУДО

После пропущенной шайбы игроки 
уральской команды стали действовать 
более дисциплинированно в обороне, 
перестали удаляться, прибавили в ата-
ке, и стало понятно, что ответный гол — 
лишь дело времени. На девятой мину-
те периода второй раз за матч ворота 
соперника поразил Павел Акользин, 
но в этот раз нарушения при взятии во-
рот зафиксировано не было. Ассистен-
тами нападающего выступили Михаил 
Пашнин и Архип Неколенко. За оставше-
еся до перерыва время команды создали 
немало голевых моментов, но на высо-
те были вратари, благодаря игре кото-
рых команды начали третий отрезок 
при равном счёте (1:1).

На первой минуте заключительно-
го периода армейцы второй раз в мат-
че вышли вперёд. Дубль с передач Шве-
ца-Рогового и Йонаса Кемппайнена 
оформил Андрей Кузьменко, вышед-
ший на второе место в списке бомбар-
диров. После заброшенной шайбы хо-
зяева продолжили создавать моменты 
у ворот Юхо Олкинуоры, и к 53-й мину-
те статистика бросков в периоде была 
12:1 в пользу армейцев. 
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